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Primeras Planas 
 

 
 

 

Ductos obsoletos, otro de los riesgos en Pemex 
No sólo el robo de combustible afecta a la petrolera; advierte que su infraestructura 
de transporte presenta problemas de antigüedad, deterioro y falta de mantenimiento 

 

 
Denuncia UIF “perdón” a transa de madurista 
Acusan a es funcionario de FGR 

 

 

Preocupación por el riesgo de más inflación 
Encuesta. Sigue el deterioro en las expectativas de los analistas consultados por 
Banco de México 
 

 

Combustóleo, el principal producto de Pemex en su red de refinerías 
Elevó 46% su producción de enero a septiembre 
 

 
Récord histórico en remesas: 37 mil mdd en enero-septiembre 
El incremento es de 24.6 por ciento anual, reporta el BdeM 
 

 
México, listo “desde hace mucho tiempo” para una presidenta: 
Sheinbaum 
Sucesión. El asunto del género es importante, pero también “la continuidad de la 
cuarta transformación”, dice la jefa de Gobierno; De la Fuente, al mando del Consejo 
de Seguridad de la ONU 
 

 
ONU: Estamos cavando nuestra propia tumba 
Llamado urgente en la COP26 
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Arranca cumbre climática: “Estamos cavando nuestra propia tumba” 
Urge la ONU a terminar subsidios a combustibles fósiles y eliminar el carbón 

 

La Razón 
Revelan denuncias previas en sitio donde exploto toma de gas 
Acusan omisión de Exalcaldesa 
 

 
Se pudren en la morgue 
Faltan refrigeradores en Guerrero 
 

 
TEPJF Refrenda el valor de participación ciudadana 
Sobre revocación de mandato… 
 

 

Preparan demanda 
Van a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 20 víctimas del colapso del 
metro 

 

 

Analistas suben inflación y bajan el crecimiento 
Para 2021 
 

   
Advierte ONU: “Cavamos nuestra propia tumba” 
Buscan detener la deforestación 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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El hospital inaugurado, pero sin servicio 

Martes 02 noviembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión 

Habitantes de Texcoco, nos dicen, planean hacer en los próximos días una visita 
a Palacio Nacional. El motivo, nos explican, es pedir al presidente Andrés Manuel 
López Obrador que el Hospital Materno Infantil de la zona, que abrió sus puertas 
en noviembre de 2020, realmente sea puesto en marcha, pues a un año de 
distancia, aseguran que aún no opera por falta de personal y mantenimiento. Nos 
hacen ver que a pesar de que el año pasado abrieron las instalaciones para la 
foto inaugural y un recorrido que encabezó el mandatario, en compañía del 
secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, hoy las personas no pueden recibir 
atención médica, pues las puertas están cerradas.  
 
Las dos batallas en San Lázaro 
 
Tras el puentazo del que gozaron los diputados por el Día de Muertos, tendrán 
solo 45 días para trabajar a todo vapor y sacar dos temas clave para el presidente 
Andrés Manuel López Obrador: el Presupuesto de Egresos 2022 y la reforma 
eléctrica. La primera batalla entre la oposición y la autollamada Cuarta 
Transformación será por el presupuesto. Mientras Morena y sus aliados 
defenderán en tribuna el gasto del próximo año, los legisladores de oposición 
subirán a pedir el respaldo a su presupuesto alterno, en el cual piden modificar 
2% del Presupuesto para recuperar algunos programas como las estancias 
infantiles. Nos aseguran que, tras el resultado de la negociación de los dineros, 
se podría abrir o cerrar la puerta para el apoyo de algunos opositores a la reforma 
eléctrica. 
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¿Cuándo un mecanismo de protección a periodistas que funcione? 
 
La velocidad con la que el gobierno federal está atendiendo el tema de los 
asesinatos y amenazas contra periodistas parece no alcanzar a la realidad. 
Mientras se van sumando muertes, agresiones y amenazas, y la impunidad es 
casi total, la Secretaría de Gobernación trabaja en una propuesta para modificar 
el Mecanismo de Protección de Defensores de Derechos Humanos y 
Periodistas, que la propia dependencia ha reconocido que no está funcionando. 
El subsecretario de Derechos Humanos Población y Migración, Alejandro 
Encinas, se comprometió a elaborar un esquema que fortalezca la actual 
estrategia, y nos dicen que se espera contar con el borrador de un nuevo 
mecanismo antes de que termine el año. El problema, nos hacen ver, es que los 
crímenes no cesan.  
 
AMLO alista discurso para la ONU 
 
Desde su quinta en Palenque, Chiapas, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador trabaja en el discurso que dirigirá en el Consejo de Seguridad de la 
ONU, presidido por México. En Palacio Nacional nos comentan que el 
mandatario aprovechó estos días de asueto, que desde que era opositor respeta 
religiosamente, para preparar su mensaje. El Presidente viajará el lunes próximo 
a Nueva York, sede del organismo internacional, para hablar del que considera 
uno de los principales problemas del mundo: la corrupción. ¿Sacará ahí, como 
lo hace en México, su pañuelo blanco en señal de que erradicó la corrupción en 
el país? 
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Cómo clonan tu Whatsapp y piden dinero a tu 
nombre 

Martes 02 noviembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Paulina estaba dormida cuando le empezaron a marcar de varios números 
telefónicos desconocidos. Uno de Arizona, otro de Berlín. No tomó las llamadas 
y siguió durmiendo. A la mañana siguiente, cuando se levantó, se dio cuenta que 
minutos después de esas llamadas, le llegó una notificación de que su Whatsapp 
se estaba descargando en otros dos dispositivos. Esto la desconcertó. Trató de 
abrir su Whatsapp y no pudo.  
Sin imaginar lo que verdaderamente sucedía, borró la aplicación y la bajó de 
nuevo desde la AppStore para refrescarla y superar lo que dedujo sería algún 
bicho de esos que traban las aplicaciones. Pero el Whatsapp nunca volvió a 
funcionar. En eso, su esposo, que estaba junto a ella, recibió un mensaje del 
Whatsapp de Paulina: hola, ¿cómo estás?  
Alguien se estaba haciendo pasar por ella. De manera simultánea, amigas y 
familiares recibieron también mensajes de saludo con una petición concreta: “no 
estoy pudiendo hacer una transferencia por problemas con el chip de mi banco, 
tienes manera de prestarme para hacer el pago y te los regreso al rato cuando 
te vea, por favor? Son 10,300 pesos”. Otro decía: “Tengo un imprevisto, ¿puedes 
hacerme un favor? Puedes prestarme $5,000 por favor, te pago mañana a 
primera hora”.  
Distintos montos para distintos contactos a depositarse en distintas cuentas de 
distintos bancos con nombres de titular distintos. Una de HSBC 4213 1661 4414 
6556 a nombre de Brisa Martínez Salinas. Otra de BBVA 4152 3138 3506 4754 
de Luis Sataray Navarro.  
Varios contactos de Paulina bloquearon de inmediato el número porque ella ya 
les había avisado, pero una amiga suya cayó en la trampa e hizo el depósito. De 
hecho, le depositó a la tarjeta de crédito verdadera de Paulina, y cuando le 
mandó el comprobante, la falsa Paulina le dijo que no podía acceder a esa 
cuenta, que mejor le depositara otros 5,000 a la cuenta a nombre de otra persona 
diciendo “en un par de horas te regreso los 10,000”. La amiga lo hizo.  
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Los estafadores se habían salido con la suya. La amiga a la postre reclamó a un 
hombre que le tomó la llamada en el teléfono de Paulina. Lo llenó de insultos y 
él se burló: no te quejes, sólo te pasó una vez, es para que aprendas algo nuevo 
hoy.  
La sofisticación de los métodos de ciberfraude —extraer una cuenta real de 
Whatsapp y desde ahí mandar mensajes usurpando una personalidad y 
obteniendo recursos depositados a través de transferencias bancarias— exhibe 
la incapacidad que han tenido las autoridades para empatar el ritmo al que las 
bandas están usando la tecnología para cometer delitos.  
Paulina nunca pudo recuperar su cuenta de Whatsapp, tuvo que cambiar de 
número telefónico y cuando reportó todo esto a Telcel le dijeron que ya les 
habían llegado varios casos así. A excepción del nombre de la protagonista de 
la historia —que cambié para cuidar su seguridad— todos los demás datos, 
incluyendo las cuentas bancarias y los diálogos, son reales.  
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Otro “triunfo” de la FGR 

Martes 02 noviembre 2021 / Héctor de Mauleón, Columna de Opinión  

A finales de febrero de 2020 la salud de 60 pacientes que habían acudido al 
Hospital Regional de Pemex en Villahermosa, Tabasco, se vio seriamente 
quebrantada. Al menos ocho de esos derechohabientes murieron pocos días 
después. Uno de ellos había permanecido 14 días en terapia intensiva.  
Las víctimas habían acudido a aquel hospital a recibir tratamiento de 
hemodiálisis. Pronto se determinó que ahí les habían suministrado heparina 
sódica —del lote C18E88— contaminada con una bacteria: Klebsiella 
Pneumoniae.   
Ricardo era el más joven de las víctimas, tenía 51 años. Baldemar, el mayor: 
acababa de cumplir 77. La noticia causó verdadera indignación. “¡Mi madre 
estaba bien y la mataron!”, declaró la hija de Patricia, que murió una semana 
después de haber acudido al tratamiento.  
A aquellas muertes les siguió la pifia, la ineptitud, las mentiras, los titubeos, el 
silencio.   
La Cofepris señaló a los Laboratorios PiSA como el responsable de haber 
vendido el medicamento. PiSA se deslindó, alegando que el producto utilizado 
en el hospital no era el fabricado por esa firma. Demostró, además, que no 
mantenía vínculos de ningún tipo con la clínica regional.  
El medicamento no solo estaba contaminado. Había anomalías en los empaques 
y, entre otras cosas, las ámpulas de vidrio y los tapones de látex habían sido 
adulterados. Pemex se negó a precisar siquiera el número exacto de los muertos 
(los familiares hablaban de 14) y decidió reservar por cinco años los contratos 
de compra de los medicamentos.  
La Fiscalía de Tabasco abrió una carpeta de investigación por homicidio. Pero 
no avanzó. La Fiscalía General de la República dio curso a otra, por fraude, en 
relación con la venta de medicamento adulterado.  
A dos meses de la tragedia —mientras los familiares exigían su cabeza— el 
director del hospital, José Luis Oramas, fue cambiado “temporalmente” a otra 
área.  
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El presidente López Obrador prometió que el director de Pemex, Octavio 
Romero, explicaría lo ocurrido. En una comparecencia, Romero dijo que “en un 
momento faltó heparina sódica”, que “se lanzó una licitación para adquirirla” y 
que el hospital la consiguió “con un particular que tenía un lote”.  
El particular resultó ser José Roche Pérez: distribuidor independiente que había 
trabajado como representante para varios laboratorios. Su último empleador 
habían sido los laboratorios Abbott. Sin embargo, Roche Pérez, el único 
señalado, se había dado a la fuga. El laboratorio que había producido el 
medicamento aclaró que el representante no formaba parte de su plantilla de 
distribuidores autorizados.  
Lo sucedido en el hospital regional de Pemex expresa de manera brutal la 
impunidad que priva en el actual sexenio. A casi dos años de los hechos los 
familiares de las víctimas seguían sin recibir avances de la investigación. 
Tampoco había funcionarios detenidos. Solo promesas y contratos reservados 
por cinco años.  
La Agencia de Investigación Criminal había seguido la pista de Roche Pérez 
desde que un juez federal ordenó su detención. Lo único firme en manos de los 
agentes era que la mujer de Roche asistía con alguna frecuencia a Villa Playas 
del Rosario, a 18 kilómetros de Villahermosa. Los seguimientos, sin embargo, no 
arrojaban nada.  
Abruptamente, la mujer dejó de acudir a aquel lugar. Los agentes supusieron 
que Roche se había movido, que probablemente había bajado la guardia y 
regresado a su domicilio en la unidad habitacional Santa Fe, en Parilla 1, a las 
afueras de la zona metropolitana.  
Ahí fue instalado un mecanismo de vigilancia. A fines de octubre pasado, por 
primera vez en un año y ocho meses, Roche se asomó a la puerta. Ese mismo 
día fue detenido.  
Su abogado informó horas más tarde que al distribuidor independiente se le 
había dictado auto de no vinculación: la Fiscalía General de la República no 
había logrado acreditar la venta de medicamentos contaminados, delitos contra 
la propiedad industrial ni fraude en grado de tentativa en agravio de Pemex.  
De acuerdo con la defensa, no había prueba que acreditara que Roche había 
vendido el lote contaminado. No se acreditó, tampoco, “que la heparina (…) haya 
estado contaminada”.  
El detenido quedó en libertad el mismo día. Su abogado admitió que “hay 
evidencia de que algo anormal ocurrió en el área de nefrología de Pemex”, pero 
que dicha anormalidad no era atribuible a Roche.  
Quedan en Villahermosa ocho familias destrozadas por un medicamento 
contaminado que nadie sabe quién vendió y nadie sabe quién compró, y sobre 
cuyos contratos pesa una reserva de cinco años.  
Otro triunfo de la FGR.  
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Vacunar Chiapas 

Martes 02 noviembre 2021 / Zoé Robledo, Columna ¿Qué hicimos?  

En 1893 Rodulfo Figueroa se graduó con honores de la Escuela Facultativa de 
Medicina de Guatemala. De manos del general José María Reina Barrios, 
entonces presidente de la República, recibió el título de médico cirujano, pero 
también la Medalla del Mérito por haber escrito la mejor tesis: La vacuna, su 
conservación indefinida y su propagación en Guatemala. Este trabajo sobre el 
control de la viruela hizo que el éxito tocara pronto a su puerta, lo que auguraba 
un buen futuro profesional en aquel país; no obstante, el poeta prefirió regresar 
a su tierra natal, Cintalapa, y servir a Chiapas. 
Ciento veintiocho años después servir a Chiapas coincide con la aplicación de 
otra vacuna: la que combate el covid-19. Y es que, ante los estragos, el dolor y 
la muerte provocados por la pandemia, la vacuna es sinónimo de esperanza. 
Ante el gran confinamiento todos recordaremos dónde nos vacunamos, pero 
también el ambiente festivo que se vivía o la sensación de alivio de saber que 
nuestros seres queridos estarían bien. 
Las imágenes de la vacunación masiva en teatros, en estadios, en hospitales, 
en universidades, escuelas o parques perdurarán en nosotros por mucho tiempo. 
Pero hubo otra vacunación, la que ocurrió fuera de las ciudades: en parajes, 
localidades, ejidos, rancherías, en poblaciones muy pequeñas, donde viven 
pocas familias, con poco contacto con el exterior. 
En estados como Oaxaca, Guerrero o Chiapas, es en estas comunidades donde 
vive la mitad de la población. Ahí se tuvo otra lógica, otros retos, otros tiempos. 
Durante las temporadas altas de contagio vivir ahí significó protección frente a la 
enfermedad. Las poblaciones de la esperanza se mantuvieron sin contagios por 
mucho tiempo, pero a la hora de la vacunación esa dispersión significó un 
desafío: para estar más cerca había que ir más lejos. 
El caso de Chiapas es emblemático, pues para llegar a 60 por ciento de 
cobertura el esfuerzo de todas las instituciones fue diferente. Significó, sí, 
vacunar en las ciudades más grandes, en las cabeceras de los 124 municipios 
en donde el avance es igual al del resto del país, pero para llegar a esa otra 
mitad se tuvo que ir a mil 751 localidades, la mayoría de menos de mil habitantes. 
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Casa por casa, localidad por localidad, ejido por ejido; en lancha, a pie, cruzando 
ríos y montañas, llegamos. Vacunamos entre las nubes, vacunamos en la selva, 
vacunamos en las cañadas. Vacunamos en tseltal, en tsotsil, en chol, en 
tojolabal. Lo mismo el IMSS-Bienestar, el Issste, el Isstech, la Secretaría de 
Salud del gobierno del estado, Protección Civil, las Fuerzas Armadas, Guardia 
Nacional, los maestros, los Servidores de la Nación, universidades, autoridades 
tradicionales y cientos de voluntarios. Hubo más de 10 mil personas apoyando 
este proceso. 
En Chiapas hicimos de la vacunación la causa de todos y todas. Fueron 658 mil 
kilómetros por vía terrestre, 46 vuelos para la distribución aérea, 12 mil 685 
eventos de vacunación, lo que equivale a 115 puntos diarios. Fueron 111 días 
desde que el presidente López Obrador nos dio la encomienda. Hoy más de 2 
millones de chiapanecos y chiapanecas están vacunados con por lo menos una 
dosis y seguiremos llevando las vacunas a cada rincón: sembrando salud, 
sembrando vida y sembrando esperanza para siempre. 
Mientras escribo: este viernes 5 de noviembre acudiré al Senado de la República 
a rendir cuentas nuevamente. En un ejercicio libre y transparente contaremos 
qué hicimos para que el IMSS esté de pie y sea mucho más que la atención de 
una pandemia. 
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México en la ONU 

Martes 02 noviembre 2021 / Ricardo Monreal Ávila, Columna Antología 

En México, en los tiempos del partido único, los cambios de gobierno siempre 
venían acompañados del deseo del mandatario entrante por distinguirse de 
quien le entregaba el poder. A pesar de ser correligionarios, integrantes del 
mismo partido y en la mayoría de las ocasiones ex colaboradores del gabinete 
saliente, los nuevos inquilinos de Los Pinos, la otrora residencia oficial, llegaban 
con la urgencia de mandar un mensaje claro: “Yo no soy como el que se va”. 
Solo como ejemplo, cuando Adolfo Ruiz Cortines tomó posesión del cargo, una 
de sus primeras acciones fue presentar una iniciativa de ley para que cualquier 
funcionario público estuviera obligado a manifestar sus bienes y para que se 
pudiera investigar de oficio cualquier caso de enriquecimiento inexplicable. 
Como demostró la historia, no era que el mandatario tuviera una verdadera 
intención de erradicar la corrupción —al final, la ley nunca se llegó a aplicar—, 
sino que la acción estaba dedicada a marcar un distanciamiento respecto a su 
antecesor, Miguel Alemán, con la finalidad de concentrar el poder que en ese 
entonces otorgaba la máxima magistratura. 
Después vinieron otros jefes del Estado mexicano, los cuales aseguraban que 
acabarían con la corrupción que sus correligionarios habían practicado tan 
vehementemente. En los hechos, lo que sucedió en el país fue una 
concatenación en la que cada eslabón cuidaba al anterior, porque se sabía muy 
bien que, si uno caía, todos lo harían. 
Esta cadena de complicidad se rompió en 2018, cuando en México inició un 
verdadero cambio de régimen sin miramientos para desterrar de nuestro sistema 
político a la corrupción. Durante el gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el Legislativo ha coadyuvado para hacer de esa práctica un delito grave 
en el país, e incluso es ahora repudiada moralmente al interior del servicio 
público: ya no es entendida como algo cultural. Esa modificación se tendrá que 
profundizar en los próximos años, junto con los mecanismos para prevenir, 
investigar, sancionar y resarcir los daños de este ilícito. 
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Se debe aceptar que al ser la corrupción un fenómeno que se desarrolló durante 
más de un siglo, exterminarla para dar paso a una nueva realidad de la vida 
pública aún tomará tiempo; sin embargo, lograrlo es uno de los objetivos 
centrales del actual gobierno y, por ello, el titular del Ejecutivo federal ha decidido 
que será el tema central durante su participación en la Asamblea General de las 
Naciones Unidas, a la cual asistirá el próximo 9 de noviembre. 
Al momento de escribir estas líneas, México ya asumió la presidencia rotativa 
del Consejo de Seguridad de la ONU, la cual ocupará durante todo el mes de 
noviembre, cuando se realizarán tres eventos insignia: el primero será un debate 
sobre corrupción, desigualdad, inclusión y conflictos armados, conducido por el 
mandatario de nuestro país, y los otros dos versarán sobre el tráfico y desvío de 
armas pequeñas y ligeras y su impacto en la seguridad internacional, así como 
en torno a la colaboración y coordinación entre los órganos principales de la ONU 
y cómo hacer más efectiva su labor preventiva en la agenda de paz y seguridad 
internacionales. 
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Sí, es la favorita... pero no de todos 

Martes 02 noviembre 2021 / Adrián Rueda, Columna Capital Político  

A estas alturas del partido, nadie duda de que Claudia Sheinbaum es la favorita 
del Presidente para sucederlo dentro de tres años al frente del Poder Ejecutivo, 
pero eso no le garantiza absolutamente nada a la jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México. 
Por mucho que el inquilino de Palacio Nacional quiera, si ella no crece lo 
suficiente tendrá que ser sacrificada, pues Andrés Manuel López Obrador no se 
arriesgaría a que la oposición recupere el poder y se cobre las facturas que la 
4T está dejando a su paso. 
Aunque inició el desmantelamiento de las estructuras institucionales a paso 
acelerado, el Presidente no tendrá tiempo de acabar y necesitará de alguien que 
continúe con el libreto y quien lo garantiza es Sheinbaum. 
El proceso de selección interna no será nada terso y, si no sale bien, nadie duda 
de que Morena se extinguirá tan rápido como llegó al poder. 
Porque el único personaje carismático con que cuenta el partido es el Presidente, 
quien, por ley, está impedido para hacer campaña en favor de sus candidatos. Y 
aunque pudiera, el carisma y el liderazgo no se heredan. Al tabasqueño se le 
quiere o se le odia, pero no pasa desapercibido. Si bien no todos simpatizan con 
él, finalmente es el Presidente y eso pesa mucho; con Claudia la cosa sería 
diferente. 
A ella muy poca gente la conoce, carece de experiencia política e incluso divide 
opiniones al interior de la 4T. Su único asidero es López Obrador, que, aunque 
no es poca cosa, no le garantiza que vaya a ser aceptada. 
Sus principales enemigos son Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, dos monstruos 
con un colmillo que raspa el piso por donde pasan, y es obvio que ninguno de 
los dos se dejaría mangonear si son presidentes. Por eso, si bien es cierto que 
Claudia es la opción número uno, también es la que tiene el camino más difícil, 
pues debe darse a conocer en el país sin descuidar su gobierno y, lo más 
importante, sin violar la ley. 
Mientras que sus rivales internos se placean y hacen grilla a sus anchas, ella 
está anclada a atender los graves problemas de una ciudad tan demandante 
como la capital de la República. 
Eso la obliga a poner pretextos ridículos para poder rozarse con actores políticos 
—básicamente mujeres— de otras latitudes, pues parte de la estrategia es armar 
una candidatura de género. O sea, que México tenga por primera vez una 
presidenta. 
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Si su candidatura no cuaja, López Obrador tendría que pensar en su segunda 
opción, que es Ebrard, para que no se le disperse el rebaño. Con el canciller —
placeándose a gusto a nivel 
internacional— podría tener el apoyo de empresarios, clase media y políticos de 
otros partidos. 
Así la oposición quedaría disminuida y quizá la alianza tendría que inclinarse por 
Monreal, lo que evitaría que hiciera equipo con Marcelo; el tabasqueño no 
perdería del todo. 
 
CENTAVITOS 
 
Aunque seguramente no procederá, será interesante ver el camino que tome la 
impugnación de ELIGE contra de la decisión del Instituto Electoral de la CDMX 
de quitarle el registro como partido político local, por no haber alcanzado la 
votación mínima en junio pasado. La ley es clara en ese sentido, pero alegan 
inequidades que los obligaron a competir en condiciones de absoluta desventaja. 
El partido, encabezado por Mariana Morán, está integrado básicamente por 
abogados, lo que pondrá interesante la batalla legal, que seguramente no les 
devolverá el registro, pero en una de ésas puede acabar modificando la ley... 
aunque sea para otras elecciones. 
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Senado actuará con responsabilidad con la reforma eléctrica de AMLO: 
Ricardo Monreal (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
La Cámara de Senadores actuará sin precipitaciones, de manera muy responsable y 
con prudencia durante la discusión de la reforma constitucional en materia eléctrica 
promovida por el presidente Andrés Manuel López Obrador, anticipó Ricardo Monreal 
Ávila. “Le decimos al pueblo de México que vamos a actuar con mucha serenidad y 
prudencia en el análisis de la ley eléctrica, que es la reina de todas las discusiones que 
tendremos al final de este año.’’ 
El presidente de la Junta de Coordinación Política (JCP) de la Cámara alta y coordinador 
del grupo parlamentario del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), que 
representa la fuerza política mayoritaria, explicó que los senadores aguardarán la 
remisión de la minuta correspondiente por parte de la Cámara de Diputados, donde se 
analiza actualmente la iniciativa presidencial, para iniciar la discusión respectiva. 
"Por pulcritud constitucional vamos a esperar que agoten su deliberación, su discusión 
y, en su caso su aprobación y estaremos esperando en el Senado para actuar 
responsablemente, como Cámara revisora.’’ 
De acuerdo con su proyecto de reformas a la Constitución, López Obrador propone 
regresar a la estatización de la comercialización de electricidad, la limitación de la 
participación privada en el mercado de generación para que sólo pueda producir hasta 
46% de la demanda nacional, la cancelación de los permisos de autoabasto eléctrico y 
la desaparición de los órganos reguladores sectoriales, que serían absorbidos por el 
gobierno central y la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Senado-actuara-con-responsabilidad-con-
la-reforma-electrica-de-AMLO-Ricardo-Monreal-20211101-0046.html) 
 

Grupo Plural se reserva derecho de admisión (El Universal, Víctor Gamboa, p. web). 
El nuevo Grupo Plural del Senado de la República tiene las puertas abiertas a la 
incorporación de más legisladores que quieran sumarse a las causas que enarbola; sin 
embargo, se reserva su derecho de admisión, advirtió su coordinador, Germán Martínez 
Cázares. En entrevista con EL UNIVERSAL, el exlegislador de Morena dejó claro que 
no cualquiera podría integrarse al Grupo Plural, que por ahora está conformado por 
cinco senadores. 
“Por supuesto que sí, están abiertas las puertas del Grupo Plural y nos reservamos el 
derecho de admisión, las dos cosas juntas. Las puertas abiertas del grupo para todas 
las senadoras y todos los senadores, y es cierto, nos reservamos el derecho de 
admisión. No buscamos lastimar a ningún grupo parlamentario, no buscamos la 
confrontación con nadie, buscamos el acercamiento con todos”. 
El exdirector del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) puntualizó que entre las 
características de quienes deseen pertenecer al Grupo Plural están abrazar la libertad 
de conciencia, como Zarco, la libertad de expresión, “que favorece a los periodistas y a 
nosotros”, y la libertad de asociación. 
“Esa es la única condición, la única característica que [se] necesita para ser senador del 
Grupo Plural. No necesitan ningún otro requisito. Que quieran ser libres, que no tengan 
dueño, que no sean de los factores reales del poder, que no vengan aquí a ver qué jefe 
de partido dice o a buscar la mirada a Palacio Nacional, o a buscar la mirada a los líderes 
parlamentarios para votar. No, ejercer la libertad absoluta y sólo mirar al pueblo y a la 
gente y a la conciencia para votar”. 
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El Grupo Plural hizo su aparición pública el 28 de septiembre, integrado por las 
senadoras Nancy de la Sierra Arámburo y Alejandra León Gastélum, que pertenecían a 
la bancada del PT, y los senadores Germán Martínez Cázares, que renunció al grupo 
de Morena; Gustavo Madero Muñoz, que formaba parte de la bancada del PAN, y Emilio 
Álvarez Icaza Longoria, que hasta entonces era el único senador sin partido. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/grupo-plural-se-reserva-derecho-de-admision) 
 

Mario Delgado celebra fallo del TEPJF sobre recolección de firmas para 
apoyar la consulta revocación de mandato (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
Para Mario Delgado Carrillo la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) de ordenar al Instituto Nacional Electoral (INE) modificar los 
lineamientos que regulan la implementación del ejercicio de revocación de mandato del 
presidente Andrés Manuel López Obrador para aceptar la recolección de firmas en 
apoyo de la consulta correspondiente en formato impreso en papel en todo el país, no 
solamente en 204 municipios de alta marginación, no únicamente a través de la 
aplicación electrónica móvil determinada significa que ganaron los mexicanos. 
"Triunfó el derecho de participación del pueblo en la ratificación del presidente. Hoy el 
TEPJF le corrigió la plana al INE que tendrá que aceptar los formatos físicos para 
recabar firmas de apoyo en todo el país; los derechos son para todos sin excluir a nadie", 
cita el mensaje que el presidente nacional del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) publicó en Twitter para congratularse del fallo. 
En Colima, su tierra natal y en su carácter de ciudadano mexicano, el morenista participó 
en la jornada de recolección de firmas para convocar a la consulta revocatoria del 
mandato del Presidente de la República rubricando el formato físico correspondiente. 
"Vamos a dejar nuestra firma para que se logren los tres millones de firmas que 
necesitamos; tenemos hasta el 15 de diciembre para que el INE convoque a este 
proceso histórico de revocación de mandato. Queremos que la gente pueda participar y 
ejercer su derecho; ya no basta nada más con que el pueblo ponga presidentes. Andrés 
Manuel López Obrador ha dicho que también debe quitarlos si estos traicionan al pueblo. 
Y estamos seguros de que en este caso será, contundentemente, la ratificación de 
mandato". 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mario-Delgado-celebra-fallo-del-TEPJF-
sobre-recoleccion-de-firmas-para-apoyar-la-consulta-revocacion-de-mandato--
20211101-0073.htm)l 
 

Samuel García cuestiona falta de liderazgo de México ante el cambio 
climático (El Universal, David Carrizales, p. web). 
Nuevo León, Monterrey. - Desde Glasgow, Escocia, donde se encuentra para asistir a 
la la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP26), el 
gobernador de Nuevo León, Samuel García, arremetió contra el gobierno federal por no 
tener en dicha ciudad ningún pabellón u oficina, por lo que, “ante esa evidente falta de 
liderazgo”, afirmó, “los estados y municipios tienen que hacer lo propio”, para reducir las 
emisiones de carbono. A través de un video, anunció su adhesión a la iniciativa “Race 
to Zero”, pues afirmó que “Nuevo León no puede esperar a alcanzar la campaña mundial 
de Race to Zero, para lograr que en 2050 descarbonicemos el planeta”, pues para 
entonces él tendría 62 y su esposa Mariana Rodríguez, 55 años de edad. 
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Al respecto, comentó, “Nuevo León va a poner el ejemplo, mañana daremos un anuncio 
muy importante de nuestro Estado, pero por lo pronto hoy les digo que en Nuevo León 
vamos a trabajar fuerte para lograr neutralizar el carbón que Nuevo León le da y le 
contribuye al planeta”. García Sepúlveda cuestionó: “La pregunta del millón es qué va a 
hacer la industria federal, qué va a hacer la industria local, qué van a hacer las pedreras, 
y qué van a hacer los ciudadanos con los carros que contaminan día y noche”, ante el 
problema del calentamiento global. En el mismo video recordó que dentro de las 
acciones que ha llevado a cabo su administración en el cuidado del medio ambiente, 
llegó a un acuerdo con el gobierno federal para que la Refinería de Cadereyta invierta 
para disminuir la contaminación en la zona metropolitana.  
“Pemex va a invertir 82 millones de dólares, mil 600 millones de pesos en calderas, 
filtros, turbogeneración y reforestación, logrando así hasta un 95 por ciento de reducción 
en sus emisiones”, agregó el gobernador. Afirmó que su gobierno en tanto, 
reestructurará el transporte para que haya menos carros y se hará una semaforización 
más eficiente, además de que se buscará construir la línea cuatro del metro. 
El gobierno estatal detalló que la iniciativa Race to Zero es una campaña global con la 
pretensión de reunir el liderazgo y el apoyo de empresas, ciudades, regiones e 
inversores para una recuperación saludable, resistente y sin emisiones de carbono que 
prevenga amenazas futuras, cree trabajos decentes y desbloquee un crecimiento 
inclusivo y sostenible. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/samuel-garcia-cuestiona-falta-de-liderazgo-
de-mexico-ante-el-cambio-climatico) 
 

Bartlett: dueños del PAN pactaron con Salinas en 88; Diego pidió quemar 
paquetes (El universal, Redacción, p. web). 
Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal de Electricidad, (CFE) aseguró que en 
la elección presidencial de 1988 los verdaderos dueños del Partido Acción Nacional 
(PAN), pactaron con Carlos Salinas su triunfo, relató en entrevista para Canal Once. 
Narró además en la entrevista que no los líderes, sino los dueños de Acción Nacional, 
"empresarios con dinero", acordaron con el entonces PRI-Gobierno que Salinas fuera el 
ganador de la contienda, pues a decir de Bartlett, el candidato blanquiazul Manuel 
Clouthier iba tercero y Cuauhtémoc Cárdenas, candidato opositor de izquierda, "tenía 
una gran votación". Entonces, Bartlett era secretario de Gobernación y encargado del 
proceso electoral. Dijo además que Diego Fernández de Cevallos, quien hoy critica al 
presidente López Obrador, "con actitud de caballero andante", según Bartlett, pidió 
quemar los paquetes electorales luego de la elección, en alusión a que el PAN estaba 
de acuerdo con el PRI para dejar pasar un supuesto fraude electoral. 
Aseguró que, pese a que aceptó el nombramiento de Carlos Salinas de secretario de 
Educación, no simpatizaba con su proyecto neoliberal. 
Bartlett desató críticas de PAN y PRI luego de que en su comparecencia en la  Cámara 
de Diputados, afirmó que el PAN y el PRI hicieron un "amasiato" en la elección de 1988. 
El director de CFE continuó defendiendo la reforma eléctrica del presidente López 
Obrador, que concentra ventas y compras para la Comisión y que ha acarreado un 
debate amplio entre simpatizantes y opositores del actual gobierno y la llamada Cuarta 
Transformación. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bartlett-duenos-del-pan-pactaron-con-salinas-
en-88-diego-pidio-quemar-paquetes) 
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SCT busca crear su sistema intermodal para hacer frente al T-MEC (El 

Economista, Alejandro de la Rosa, p. web). 
El gobierno federal busca reestructurar la red logística del país con un sistema nacional 
de planeación de cadenas intermodales a partir del siguiente año (administraciones 
previas han intentado crear plataformas logísticas para integrar los medios de transporte 
de manera eficiente). Para cumplir su objetivo, la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) solicitó el mes pasado cuatro millones de pesos 
para realizar los estudios de preinversión requeridos para crear cinco sistemas 
intermodales: noroeste, noreste, peninsular, sureste y central. 
En ellos se van a reposicionar clústeres automotrices, mineros, petrolíferos, de 
hidrocarburos, manufactureros, turísticos, agroalimentarios y frutícolas. 
El costo logístico es el valor por llevar una cierta mercancía desde el centro de 
producción hasta el consumidor final. Nuestro país no cuenta con la suficiente 
infraestructura logística para hacer frente a las nuevas condiciones del T-MEC para los 
sectores prioritarios”, informó la dependencia a cargo de Jorge Arganis. 
Como principales problemáticas se identificaron: el déficit de operadores de 
autotransporte federal que hoy en día se estima entre 50,000 a 80,000 vacantes y el 
cierre de vías ferroviarias por problemas de índole social. 
Con los seis estudios que se van a realizar, la SICT, a través de la Dirección General de 
Desarrollo Ferroviario y Multimodal, tendrá el diagnóstico para identificar las nuevas 
cadenas posibles de exportación e importación, así como, nuevas líneas de intercambio, 
con el fin de concretar un esquema eficiente de interconexión entre los distintos modos 
de transporte que favorezca el intercambio industrial y comercial para propiciar el 
desarrollo económico de todo el país. El estudio de mayor costo es el de Planteamiento 
de estrategias para el desarrollo de cadenas intermodales, 1.1 millones de pesos, con 
el que se va a justificar el desarrollo de una “red intermodal de comunicaciones y 
transportes accesible, segura, eficiente, sostenible, baja en emisiones, moderna y con 
visión de largo plazo, que conecte centros de población, puertos, aeropuertos, centros 
industriales, logísticos y de intercambio modal”. Los recursos serán totalmente 
presupuestales y se prevé que se asignen por medio de alguna reasignación dentro de 
la secretaría antes de que concluya el presente año. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SCT-busca-crear-su-sistema-intermodal-
para-hacer-frente-al-T-MEC-20211101-0151.html) 
 

Ante Uniore, Lorenzo Córdova advierte de intenciones antidemocráticas en 
América Latina (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, advirtió 
durante la Conferencia de la Unión Interamericana de Organismos Electorales (Uniore), 
que las narrativas de descalificación y fraude para minar las elecciones cuando la 
democracia ya es parte de la realidad, dejan al descubierto intenciones antidemocráticas 
como las que se vivieron en Estados Unidos con el asalto al Capitolio. 
En el marco de la XV Uniore que se llevó a cabo en República Dominicana, Córdova 
afirmó que la descalificación a los órganos electorales no es un fenómeno nuevo en las 
democracias de Latinoamérica, sino que lo nuevo es de dónde proviene esa 
descalificación. No recuerdo que estas descalificaciones provinieran de los gobiernos o 
de los circuitos gobernantes y mucho menos con la intensidad y la estridencia discursiva 
que está ocurriendo en tiempos recientes”, señaló. 
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Córdova Vianello alertó sobre los ataques que van directamente enfocados a tratar de 
minar la autonomía de los órganos electorales, “de debilitarlos o, en todo caso, de 
construir narrativas que puedan ser utilizadas por los actores políticos a partir de los 
resultados electorales”. “Es un fenómeno propio de la demagogia antidemocrática y de 
la narrativa contraria a la estabilidad política de nuestras naciones y, sobre todo, 
contraria a la natural e inevitable lealtad a las reglas del juego democrático que es 
indispensable por parte de los actores políticos”, dijo ante titulares de los organismos 
electorales de América Latina. El consejero presidente del INE dijo que algunos de los 
retos que se enfrentan a lo largo de toda la región son la organización de elecciones en 
medio de la pandemia, la polarización e intolerancia, la desinformación y las fake news, 
así como los ataques a las autoridades electorales. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ante-Uniore-Lorenzo-Cordova-advierte-de-
intenciones-antidemocraticas-en-America-Latina-20211101-0075.html) 
 

Tribunal Electoral ordena al INE permitir firmas en papel en todo el país 
para revocación de mandato (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
ordenó al Instituto Nacional Electoral (INE) modificar los Lineamientos de Revocación 
de Mandato, a fin de que se permitan recabar las firmas de apoyo en todo el país 
mediante formatos físicos y en dispositivos electrónicos. 
Durante la discusión de impugnaciones presentadas por Morena y PT en contra de los 
“Lineamientos para la Organización de la Revocación de Mandato” y diversas decisiones 
administrativas emitidas al respecto por el Instituto Nacional Electoral (INE), la 
magistrada Janine Otálora Malassis y el magistrado Felipe de la Mata Pizaña 
consideraron que el uso de la aplicación móvil debe ser una herramienta exclusiva de 
zonas urbanas, centros de población, las zonas metropolitanas y las megalópolis, 
mientras que en zonas rurales se deben permitir el uso de los formatos impresos y de 
dicha APP.  El pleno de la Sala Superior del TEPJF determinó dar la razón a Morena, 
en el sentido de permitir en todo el país recabar firmas por ambos medios.  
El pleno estableció que la figura de Revocación de Mandato es de reciente incorporación 
al marco constitucional mexicano, por lo que es de suma relevancia garantizar su 
correcta reglamentación y propiciar el involucramiento de la ciudadanía, no sólo como 
un derecho individual, sino como un derecho de ejercicio de participación política de 
carácter colectivo.   
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/TEPJF-ordena-al-INE-permitir-firmas-en-
papel-en-todo-el-pais-para-revocacion-de-mandato-20211101-0072.html) 
 

INE aprueba candidaturas para elección extraordinaria en Nayarit (El 

Universal, Víctor Gamboa Arzola, p. web). 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó el registro de las 
fórmulas de candidatas y candidatos a una senaduría por el principio de mayoría relativa 
para el proceso electoral extraordinario de Nayarit 2021. Para la elección, informó el 
órgano electoral, sólo se solicitó el registro de una coalición, que corresponde a “Juntos 
Hacemos Historia en Nayarit”, conformada por los partidos Morena, Verde Ecologista 
de México (PVEM) y del Trabajo (PT), mientras que el resto de los partidos políticos 
nacionales, PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, presentaron candidaturas por 
separado, además de que nadie solicitó el registro de candidaturas independientes.  
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En sesión especial, que se realizó en forma virtual, el Consejo General del INE avaló 
por unanimidad el registro de las siguientes candidaturas: 
- PAN: Anel Zarina Cabrales Pérez, propietaria; y Citlalli Rubí Huerta Peña, suplente. 
- PRI: Salvador Hernández Castañeda, propietario; y Alberto Catarino Arana Sánchez, 
suplente. 
- PRD: Luis Alberto Zamora Romero, propietario; y Juan Carlos Prado Gómez, suplente.  
- Movimiento Ciudadano: Ignacio Flores Medina, propietario; y José Francisco López 
Castañeda, suplente. 
- Juntos Hacemos Historia en Nayarit: Rosa Elena Jiménez Arteaga, propietaria; y 
Beatriz Andrea Navarro Pérez, suplente.  
Los siete partidos políticos que participarán en la elección extraordinaria apoyaron el 
acuerdo que se realiza en apego al marco normativo electoral y exhortaron a la 
ciudadanía a participar en los comicios del próximo 5 de diciembre. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-aprueba-candidaturas-para-eleccion-
extraordinaria-en-nayarit) 
 

Inai ordena a la SHCP a hacer público el informe sobre la licitación para 
adquirir medicamentos en 2019 (El Economista, Redacción, p. web). 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai) resolvió que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
deberá entregar copia del informe sobre el proceso de licitación pública internacional 
con relación a la adquisición de insumos médicos para el ejercicio 2019 que entregó la 
Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) a la dependencia 
y a la Secretaría de Salud (SSA).   
Mediante un comunicado se precisó que la persona que solicitó conocer el Informe 
presentó un recurso de revisión ante el Inai, debido a que la SHCP, por conducto de la 
Oficialía Mayor, declaró la inexistencia de la información.  
En ese momento, la SHCP indicó que, si bien cuenta con atribuciones para coordinar 
las compras consolidadas, realizadas en el marco de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público (LAASSP), en el caso concreto, la 
compra no se llevó a cabo bajo dicha legislación.  
Durante la ponencia de Blanca Lilia Ibarra Cadena, comisionada presidenta del Inai se 
analizó el acuerdo específico entre el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y la 
UNOPS, para la ejecución del proyecto de implementación denominado “Adquisición de 
medicamentos y material de curación”, del cual se advirtió que, en mayo del 2019, la 
Secretaría de Salud publicó la convocatoria de la licitación pública internacional 
LA012000991-E82-2019. Dicho acuerdo indica que el fin contractual fue la adquisición 
consolidada de bienes terapéuticos para el ejercicio 2019 y que dicha licitación se llevó 
a cabo bajo los plazos y procedimientos de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Servicios del Sector Público y su reglamento. El Inai recordó que derivado de los 
resultados obtenidos del primer ejercicio de construcción de este nuevo modelo de 
adquisición consolidada, “la UNOPS elaboró una serie de lecciones aprendidas y 
recomendaciones de mejora, cuyo propósito fue establecer una estrategia de compra 
planificada con miras a optimizar los procesos y obtener mejores precios”.  
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Inai-ordena-a-la-SHCP-a-hacer-publico-el-
informe-sobre-la-licitacion-para-adquirir-medicamentos-en-2019-20211101-0098.html) 
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CNDH inicia investigación contra Guardia Nacional por muerte de migrante 
(El Universal, Redacción, p. web). 
La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) informó este lunes que dio inicio 
a una investigación contra elementos de la Guardia Nacional, por su responsabilidad en 
la muerte de un migrante en Chiapas. Mediante un comunicado, la dependencia a cargo 
de Rosario Piedra Ibarra informó que la investigación se lleva a cabo derivado de una 
queja emitida por la organización civil Pueblos Unidos Migrantes.  
Ésta, según informó la CNDH, denunció que elementos de la Guardia Nacional agredió 
a balazos "a un grupo de personas extranjeras, provocando el fallecimiento de una 
persona de origen cubano".  Además, se dio a conocer que otras cuatro personas más, 
resultaron heridas, productos de las detonaciones de los agentes.  
"Según el testimonio de los integrantes de la organización civil Pueblos Unidos 
Migrantes, los elementos de la GN dispararon sus armas de fuego contra las personas 
migrantes al no detenerse cuando la autoridad se los solicitó", explicó.  
De acuerdo con la organización, los cuatro migrantes alcanzados por los proyectiles, ya 
se encuentran recibiendo atención médica en el Hospital Básico Comunitario “Dr. Rafael 
López Alfaro”, en el municipio de Pijijiapan.  Derivado de los hechos, comunicó la CNDH, 
visitadores adjuntos del organismo realizaron una revisión de las personas heridas y 
corroborar las versiones de los hechos.  Asimismo, aclaró que ya "solicitó información a 
la Guardia Nacional, al Instituto Nacional de Migración, a la Fiscalía General del Estado 
de Chiapas, así como al referido hospital, para que, en su momento se emita la 
determinación a que conforme a derecho corresponda". 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cndh-inicia-investigacion-contra-guardia-
nacional-por-muerte-de-migrante) 
 

Juez niega suspensión contra precio máximo del gas LP (El Economista, Jorge 

Monroy, p. web). 
El juez Juan Pablo Gómez Fierro negó una suspensión provisional a tres empresas que 
impugnaron el acuerdo de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) que estableció la 
regulación de precios máximos del gas LP. El juez argumentó que conceder la medida 
cautelar permitiría el alza de precios en ese rubro.  
“Para este Juzgado de Distrito es claro que existe un interés social en la ejecución del 
acuerdo reclamado, pues contempla una medida temporal que busca frenar el 
incremento, aparentemente injustificado, del precio de gas licuado de petróleo al usuario 
final, el cual es considerado como uno de los energéticos de consumo básico más 
importante para las familias mexicanas”, refirió en su resolución.  
El Juez Segundo de Distrito en Materia Administrativa Especializado en Competencia 
Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, determinó que si bien es cierto que 
existe la presunción de que la CRE no lo dispuesto en la Ley de Hidrocarburos, debido 
a que estableció una regulación de precios máximos de gas licuado sin que existiera 
alguna declaratoria previa por parte de la autoridad de competencia económica en 
relación con la falta de condiciones de competencia en dicho mercado, “por el momento 
debe considerar que el beneficio que la sociedad puede recibir de la ejecución de los 
actos reclamados es mayor que el perjuicio que se provoca por la falta de cumplimiento 
a dicha formalidad”.  
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El 29 de julio, la CRE publicó un acuerdo que establece la regulación de precios 
máximos de gas licuado de petróleo objeto de venta al usuario final, en cumplimiento a 
la directriz de emergencia para el bienestar del consumidor de gas licuado de petróleo, 
emitida por la Secretaría de Energía, con la finalidad de proteger los intereses de los 
usuarios finales. Argumentó que en 2020 los precios de referencia internacional 
incrementaron 80.9%, y los precios al usuario final lo hicieron en 16.7 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Juez-niega-suspension-contra-precio-
maximo-del-gas-LP-20211101-0087.html) 
 

Combustóleo, rey de las refinerías de Pemex (El Economista, Octavio Amador, p. 

web). 
De enero a septiembre pasados, la producción de petrolíferos de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) escaló 15.2% a 800,000 barriles diarios, su nivel más alto desde el 2017, 
cuando obtuvo 993,000 barriles diarios. No obstante, el motor de dicho avance es la 
elaboración de combustóleo, que se incrementó nada menos que 46.3% a un nivel 
récord de 245,000 barriles diarios, convirtiéndose en el combustible más producido por 
Pemex, al contar por 31% de su producción total de petrolíferos. 
La cuota de mercado del combustóleo –un combustible residual del proceso de 
refinación alto en elementos contaminantes y de menor valor comercial– representó un 
avance notable desde el 24% observado durante los primeros nueve meses del 2020. 
Con ello rebasó a la gasolina, cuya elaboración creció solo 20.6% a 224,000 barriles 
diarios, equivalentes a 28% del total de refinados de la empresa estatal, de acuerdo con 
cálculos a partir de las cifras que publica la petrolera en el Sistema de Información 
Energética de la Secretaría de Energía.  
En tercer sitio figura el diésel, cuya elaboración se contabilizó en 115,000 barriles 
diarios, lo que significa 2.7% menos con relación a los primeros nueve meses del 2020. 
En el cuarto peldaño figura el gas licuado de petróleo (LP), carburante cuya producción 
retrocedió 10.5% a 92,000 barriles diarios, en medio de una crisis por los altos precios 
que ha alcanzado esta molécula. Este aumento en la disponibilidad de combustóleo se 
da en un contexto en el que el gobierno mexicano presentó una iniciativa de reforma 
constitucional en materia eléctrica que prevé devolver a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) el monopolio en la comercialización de energía eléctrica y limitar la 
participación privada en el mercado de generación.  
Lo anterior dejaría por entero la responsabilidad a la CFE de organizar la oferta eléctrica 
nacional y establecer un tope de 46% de la electricidad total a la generación de privados 
–que producen principalmente con gas natural y fuentes renovables. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Combustoleo-rey-de-las-refinerias-de-
Pemex-20211102-0001.html) 
 

Cabildean seguros para repartidores de apps en CDMX (El Sol de México, Melany 

Navarro, p. web). 
La Ciudad de México desea que a los repartidores de productos y alimentos ofrecidos 
por apps se les garantice un trabajo digno por lo que se asesora para aplicar políticas 
públicas que lo logren. El Consejo Económico, Social y Ambiental de la Ciudad de 
México, un órgano de concertación pública que colabora en la promoción del desarrollo 
social incluyente y el empleo, se ha reunido con los directivos de apps como Uber, DiDi 
y Cornershop, y con grupos de repartidores, para dignificar este empleo. 
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A través del “Diagnóstico y estrategia de política pública para el reconocimiento de 
derechos laborales de trabajadores de plataformas digitales” realizado por 
investigadores del Colegio de México, se definió que si bien la capital del país no tiene 
competencia para legislar en materia de trabajo puede aplicar estrategias para 
formalizar este empleo. 
El objetivo del diagnóstico -en el que encuestaron a repartidores, comercios, usuarios y 
directivos- es que la Ciudad de México adopte en el corto plazo, de común acuerdo, un 
catálogo de derechos con miras a garantizar el trabajo digno en este sector y que a partir 
de este se diseñe una propuesta de iniciativa de reforma de ley en el ámbito federal.  
Durante una encuesta que aplicaron a más de mil repartidores que trabajan en la capital 
del país, casi la mitad aceptó que fue víctima de un accidente de tráfico en al menos dos 
ocasiones. “La mayoría de los eventos no requirieron que la persona fuera hospitalizada, 
aunque casi un tercio si lo necesitó (27.3%). La mayoría de los accidentes ocurrieron en 
la tarde (40%), seguidos de aquellos a la noche (33%), lo que puede asociarse tanto a 
las condiciones de tráfico en esos horarios como a los momentos en que ocurre la mayor 
demanda de los servicios de reparto”, explica el diagnóstico. 
Por ello una de las recomendaciones que ofrece el Colegio de México es que durante 
el cabildeo se analice la posibilidad de contratar pólizas colectivas de seguros de salud 
y accidentes para los trabajadores, sin limitarlo al tiempo en que realizan entregas, a la 
par de evaluar su conveniencia respecto de la afiliación de los trabajadores al régimen 
voluntario del IMSS. El colectivo #NiUnRepartidorMenos participó en este estudio. Saúl 
Gómez, explicó a los investigadores del Colmex que la condicional para que los seguros 
apliquen en los accidentes es que el repartidor debe estar en camino a recoger o a 
entregar el pedido. Detalló que con Uber Eats y Cornershop aplica el seguro AXA y una 
vez que ocurre el accidente se tienen que comunicar al centro de siniestros de la 
aseguradora para que envíen al ajustador. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/cabildean-seguros-para-
repartidores-de-apps-en-cdmx-7423599.html) 
 

Alcaldes de CDMX demandan más recursos a diputados federales (El Sol de 

México, Manuel Cosme, p. web). 
La Unión de Alcaldía de la Ciudad de México (UNACDMX) solicitará la siguiente semana 
una reunión con diputados federales para exponerles las necesidades presupuestales 
de las demarcaciones, de la capital del país y demandar más recursos, anunció Mauricio 
Tabe, titular de Miguel Hidalgo. 
Durante una conferencia de prensa, el funcionario convocó a Claudia Sheinbaum, jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, y a los demás alcaldes a participar en esa petición, 
la cual, precisó, no es en función de un capricho sino para responder a los proyectos 
que los vecinos y vecinas necesitan. 
Planteó que no se debe renunciar al Fondo de Capitalidad y otros recursos federales y 
señaló que lo que la ciudad necesita "son gobiernos que estén de lado de la gente y no 
al servicio del presidente". 
La iniciativa de Mauricio Tabe, fue secundada por Luis Gerardo Quijano, alcalde de 
Magdalena Contreras, quien dijo que también se debería acudir con esta demanda al 
Congreso de la Ciudad de México. 
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Lía Limón, alcaldesa de Álvaro Obregón, adelantó que seguirán en la batalla para 
participar en la distribución de recursos presupuestarios para lograr, en el caso de esa 
demarcación, incrementar en un 30% la fuerza policial de la demarcación, instalar 
cámaras de videovigilancia, otorgar cinco mil tarjetas a mujeres que las necesitan y 
reabrir las estancias infantiles, entre otras cosas. 
Al cumplir un mes de que tomaron posesión de sus demarcaciones, los titulares de ese 
organismo, con excepción de Adrián Rubalcava, Santiago Taboada y Sandra Cuevas, 
alcaldes de Cuajimalpa, Benito Juárez y Cuauhtémoc, respectivamente dieron cuenta 
de lo realizado hasta el momento en servicios urbanos, seguridad, reactivación 
económica y obras. 
En cuanto al Presupuesto Participativo, Alfa González, alcaldesa de Tlalpan, ratificó que 
ejercerá los 180 millones que tiene asignados en 179 proyectos, luego de calificar de 
positivo que se haya prorrogado el periodo de contratación, aunque insistió en la 
demanda de prorrogar hasta marzo la ejecución de las obras. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/alcaldes-de-cdmx-demandan-
mas-recursos-a-diputados-federales-7420435.html) 
 

México está preparado para una mujer presidenta: Claudia Sheinbaum (El 

Universal, Salvador Corona, p. web). 
Al asistir a la toma de protesta de Indira Vizcaíno como gobernadora de Colima, la Jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo que desde hace mucho 
el país está preparado para una mujer presidenta, y que es fundamental darle 
continuidad a la Cuarta Transformación. 
En entrevista, la mandataria capitalina señaló que desde hace mucho ha habido 
candidatas a la presidencia de México, pero que en la actualidad no solamente es un 
tema de género, sino que también es dar apoyo al proyecto del presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador. 
"¿Cree que una mujer deba ya gobernar el país?, se le cuestionó a Sheinbaum Pardo, 
ella respondió: “Sí está preparado, pero, desde hace mucho”. 
“Desde hace mucho ha habido muchas candidatas a presidentas de la República, pero 
hoy, no solamente es un asunto de género, que es importante, sino también la 
continuidad de esta Cuarta Transformación que es fundamental… el rumbo de México 
un gran momento y hay que darle continuidad y todo nuestro apoyo al presidente de la 
República”. A pregunta expresa de que, si las mujeres están listas en todos los ámbitos 
políticos, incluso para la Presidencia de República, la mandataria capitalina aseguró que 
para todo están listas las mujeres y, “ahora venimos como Jefa de Gobierno, ya después 
platicamos de otros temas, gracias”. 
Sobre que por primera vez hay siete gobernadoras en el país, la Jefa de Gobierno 
comentó que es un orgullo que las mujeres estén ocupando estos puestos, “somos parte 
de la Transformación de la vida pública de México; es decir, no solamente somos 
mujeres, sino somos parte de la transformación”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/mexico-esta-preparado-para-una-
mujer-presidenta-claudia-sheinbaum) 
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Guterres: “Estamos cavando nuestra propia tumba” (El Economista, Agencia, p. 

web). 
Glasgow. Líderes de más de 120 naciones se reunieron el día de ayer en la ciudad 
escocesa de Glasgow bajo presión para "salvar a la humanidad" ante el desafío del 
cambio climático, en palabras del secretario general de la ONU, António Guterres. 
"Es hora de decir basta", lanzó Guterres en la apertura de una cumbre previa a las 
decisivas negociaciones de la COP26. "Basta de maltratar la biodiversidad. Basta de 
tratar la naturaleza como un retrete. Basta de quemar, perforar y minar a mayor 
profundidad. Estamos cavando nuestra propia tumba", alertó. 
Anfitrión del evento, el primer ministro británico Boris Johnson advirtió de que "la ira y la 
impaciencia del mundo serán incontenibles a menos que hagamos de esta COP26 el 
momento en que abordamos en serio el cambio climático". 
En un mensaje de vídeo divulgado durante una recepción nocturna, la reina Isabel II, de 
95 años, impedida por su estado de salud a acudir a la cumbre, llamó a los líderes 
mundiales a hacer "frente común" para "resolver los problemas más insuperables". 
El estadounidense Joe Biden, una de las figuras que generaron más expectación por lo 
que representa el regreso de su país a los compromisos sobre el cambio climático, 
mencionó: "Dentro de la creciente catástrofe creo que hay una increíble oportunidad, no 
sólo para Estados Unidos, sino para todos nosotros", afirmó. "Estados Unidos no 
solamente ha vuelto a la mesa, sino que esperamos que lidere con el poder del ejemplo", 
añadió. Biden, quien sucedió a Donald Trump en enero, reconoció que su país no 
siempre había predicado con el ejemplo sobre el cambio climático. 
Es por eso que mi administración está trabajando horas extras para demostrar que 
nuestro compromiso climático es acción, no palabras", afirmó Biden quien fue criticado 
en redes por dormir durante el evento. Biden dijo que el mundo debe ayudar a las 
naciones en desarrollo en la lucha climática. "En este momento todavía nos estamos 
quedando cortos", indicó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Guterres-Estamos-cavando-
nuestra-propia-tumba-20211101-0129.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Contra “negociación oscura” (Diario de Yucatán, Joaquín Chan Caamal, p. web). 
Martes 02 noviembre 2021 
Yucatán, Mérida. - Ejidatarios de Halachó inconformes con el monto de la venta de 
terrenos para la vía férrea del Tren Maya en este municipio yucateco reforzarán el 
bloqueo con mayor número de campesinos, para impedir que Fonatur reanude los 
trabajos de construcción programados. 
Fernando May Sosa, uno de los líderes que encabezan el movimiento de protesta por 
el bajo precio del pago de las tierras, informó que en la asamblea nocturna del domingo 
asistieron unos 300 ejidatarios y acordaron reforzar el bloqueo de los tres puntos donde 
se construyen la vía para la colocación de las rieles y tres puentes elevados. 
Además, ya solicitaron copias del contrato de la firma de la venta del terreno entre 
Fonatur y el comisariado ejidal, donde se establece el monto del avalúo del terreno y el 
acta de consentimiento de la asamblea donde se autorizó la venta a Fonatur. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Guterres-Estamos-cavando-nuestra-propia-tumba-20211101-0129.html
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Otro documento que pidieron a Fonatur es el contrato de ocupación previa de las tierras, 
pero hasta el día de hoy la dependencia federal y la Procuraduría Agraria no han 
entregado esos documentos. Con esos contratos, explicó May Sosa, se planea asistir a 
la asamblea general a la que convocó el comisariado Fabián Yerbes Huchin el 6 de 
noviembre próximo, a las 10 horas, para demostrar que este procedimiento fue falso y 
no tiene el respaldo de la mayoría de los ejidatarios. Entonces solicitará la revocación 
de estos trámites hasta que Fonatur pague lo justo, al menos al precio que pagó por 
tierras de Bécal (Campeche) y Maxcanú que es muy superior al que ofrece a Halachó. 
“No es posible que cueste más la tierra en esos lugares y la nuestra se devalúe, si están 
en la misma línea tienen el mismo valor”, señaló May Sosa. 
El líder del movimiento precisó que los inconformes no se oponen al Tren Maya, pero 
no por ello Fonatur se aproveche para pagar una miseria por el patrimonio que perderán 
los campesinos. 
No sabían de pago 
También informó que, gracias a este movimiento de inconformidad, hoy saben que 
Fonatur tiene pendiente un pago adicional que no ha hecho por el terreno donde pasarán 
las rieles y se construye el puente a desnivel vehicular. Eso no se sabía ni lo había 
informado el comisariado ejidal Yerbes Huchin. 
Otra inconformidad que planteó May Sosa es que este proyecto no deja ningún beneficio 
a Halachó porque la empresa constructora no contrató personal de este municipio. Hay 
albañiles, fierreros y terraceros, pero no los contrataron. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/contra-negociacion-oscura) 
 

Tren Maya: Continúa la protesta de ejidatarios de Halachó (Diario de Yucatán, 

Joaquín Chan Caamal, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Yucatán. - Ejidatarios de Halachó inconformes con el monto de la venta de terrenos para 
la vía férrea del Tren Maya en este municipio yucateco reforzarán el bloqueo con mayor 
número de campesinos para impedir que Fonatur reanude los trabajos de construcción 
programados. Fernando May Sosa, uno de los líderes que encabezan el movimiento de 
protesta por el bajo precio del pago de las tierras, informó que en la asamblea nocturna 
del domingo asistieron unos 300 ejidatarios y acordaron reforzar el bloqueo de los tres 
puntos donde se construyen la vía para la colocación de las rieles y tres puentes 
elevados. Además, ya solicitaron copias del contrato de la firma de la venta del terreno 
entre Fonatur y el comisariado ejidal donde se establece el monto del avalúo del terreno 
y el acta de consentimiento de la asamblea donde se autorizó la venta a Fonatur. 
Otro documento que pidieron a Fonatur es el contrato de ocupación previa de las tierras, 
sin embargo, hasta el día de hoy, la dependencia federal y la Procuraduría Agraria no 
han entregado esos documentos. Con esos contratos, explicó May Sosa, se pretende 
asistir a la asamblea general a la que convocó el comisariado Fabián Yerbes Huchim el 
6 de noviembre próximo, a las 10 horas, para demostrar que este procedimiento fue 
falso y no tiene el respaldo de la mayoría de los ejidatarios. Y entonces solicitará la 
revocación de estos trámites hasta que Fonatur pague lo justo, al menos al precio que 
pagó por tierras de Bécal y Maxcanú que es muy superior al que ofrece a Halachó. 
"No es posible que cueste más la tierra en esos lugares y el de nosotros se devalúe, si 
están en la misma línea tienen el mismo valor", señaló May Sosa. 
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El líder del movimiento precisó que los inconformes no se oponen al Tren Maya, pero 
no por ello Fonatur se aproveche para pagar una miseria por el patrimonio que perderán 
los campesinos. También informó que, gracias a este movimiento de inconformidad, hoy 
saben que Fonatur tiene pendiente un pago adicional que no ha hecho por el terreno 
donde pasarán las rieles y donde se construye el puente a desnivel vehicular. Eso no 
se sabía ni lo había informado el comisariado ejidal Yerbes Huchim. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/tren-maya-continua-la-protesta-de-ejidatarios-
de-halacho) 
 

Gobierno municipal de Tulum llama a la unidad para proteger el medio 
ambiente (Radio Fórmula, Quintana Roo, Redacción, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Quintana Roo, Tulum. - El Ayuntamiento de Tulum busca recuperar la fortaleza de sus 
recursos naturales de la anarquía. La explotación de sus manglares, selvas, playas y 
acuíferos, estará sometida en breve a una vigilancia más estricta y con castigos 
ejemplares por parte de los tres niveles de gobierno. 
Marciano Dzul Caamal, presidente municipal del noveno municipio, convocó la unidad 
federal y municipal para implementar un renovado orden territorial, ecológico y urbano. 
“Es una tarea que dará resultados contundentes e irreversibles si juntos hacemos frente 
a la anarquía fomentada por intereses creados y depredadores”, señaló el edil, tras 
sostener una reunión con Leopoldo Figueroa Olea, coordinador de la Estrategia 
Institucional de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
En el centro de esta nueva propuesta tulumnense, está la aplicación de las leyes y 
reglamentos sin excepción y la ejecución de sanciones ejemplares para quienes 
desacaten los fallos de las autoridades competentes. 
Financiamiento de proyectos en Tulum 
Ante la solicitud formal del edil, Figueroa Olea acordó que, en la medida que lo permita 
el Presupuesto de Egresos de 2022, Tulum recibirá recursos de Palacio Nacional para 
financiar proyectos que mejoren la calidad de vida de los tulumnenses y que ponga fin 
a los asentamientos irregulares en el destino turístico. Para esta nueva cruzada por el 
medio ambiente en Tulum, el alcalde recibió el respaldo de las autoridades federales 
para convocar a mesas de trabajo no sólo con Semarnat, sino con la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Zona Federal Marítimo Terrestre 
(Zofemat) y la Procuraduría de Protección al Ambiente (Profepa). 
“Con la suma de esfuerzos institucionales, vamos a transformar como nunca antes la 
gestión de nuestros recursos naturales”, agregó el alcalde. 
Durante el encuentro participaron también Edgar Rodrigo Buenrostro Salazar, director 
de Operación Urbana de la Sedatu; María de Lourdes Hernández Domínguez, 
representante jurídica de la Procuraduría Agraria; Patricio Vilchis Noriega, encargado 
de la Subprocuraduría de Recursos Naturales de la Profepa, y Libertad Vázquez Burgos, 
Directora de Ordenamiento Ambiental y Cambio Climático de Tulum. 
(https://radioformulaqr.com/noticias/quintana-roo/tulum/gobierno-municipal-de-tulum-
llama-a-la-unidad-para-proteger-el-medio-ambiente/ 
Información también disponible: 
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- Tulum hace un llamado para proteger al medio ambiente (24 Horas 

Quintana Roo, Redacción, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Quintana Roo. - El Ayuntamiento de Tulum busca recuperar la fortaleza de sus recursos 
naturales de la anarquía. La explotación de sus manglares, selvas, playas y acuíferos, 
estará sometida en breve a una vigilancia más estricta y con castigos ejemplares por 
parte de los tres niveles de gobierno. 
Marciano Dzul Caamal #MDC, presidente municipal del noveno municipio, convocó la 
unidad federal y municipal para implementar un renovado orden territorial, ecológico y 
urbano.  
“Es una tarea que dará resultados contundentes e irreversibles si juntos hacemos frente 
a la anarquía fomentada por intereses creados y depredadores”, señaló el edil tras 
sostener una reunión con Leopoldo Figueroa Olea, coordinador de la Estrategia 
Institucional de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
En el centro de esta nueva propuesta tulumnense está la aplicación de las leyes y 
reglamentos sin excepción y la ejecución de sanciones ejemplares para quienes 
desacaten los fallos de las autoridades competentes. 
Además, el gobierno municipal que encabeza Dzul Caamal espera los siguientes 
resultados: 
-Advertir oportunamente el impacto de todo proyecto para rechazar sin demora aquellos 
que sean perniciosos. 
-Gestionar con tecnología y técnicas avanzadas el relleno sanitario de Tulum. 
-Instalar un comité ciudadano para auditar los planes de ordenamiento urbano y 
territorial de Tulum. 
-Garantizar la explotación sustentable del acuífero, playas, manglares y Áreas Naturales 
Protegidas. 
Ante la solicitud formal del edil, Figueroa Olea acordó que, en la medida que lo permita 
el Presupuesto de Egresos de 2022, Tulum recibirá recursos de Palacio Nacional para 
financiar proyectos que mejoren la calidad de vida de los tulumnenses y que ponga fin 
a los asentamientos irregulares en el destino turístico. 
Para esta nueva cruzada por el medio ambiente en Tulum, el alcalde recibió el respaldo 
de las autoridades federales para convocar a mesas de trabajo no sólo con Semarnat, 
sino con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Zona 
Federal Marítimo Terrestre (Zofemat) y la Procuraduría de Protección al Ambiente 
(Profepa). “Con la suma de esfuerzos institucionales, vamos a transformar como nunca 
antes la gestión de nuestros recursos naturales”, agregó el alcalde. 
Durante el encuentro participaron también Edgar Rodrigo Buenrostro Salazar, director 
de Operación Urbana de la Sedatu; María de Lourdes Hernández Domínguez, su 
representante jurídica de la Procuraduría Agraria; Patricio Vilchis Noriega, encargado 
de la Subprocuraduría de Recursos Naturales de la Profepa y Libertad Vázquez Burgos, 
Directora de Ordenamiento Ambiental y Cambio Climático de Tulum. 
https://www.24horasqroo.mx/blog/2021/11/01/tulum-hace-un-llamado-para-proteger-al-
medio-ambiente/ 
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- Presidente Municipal De Tulum Al Rescate Del Medio Ambiente (Ya es 

Noticia, David García, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Quintana Roo. - El Ayuntamiento de Tulum busca recuperar la fortaleza de sus recursos 
naturales de la anarquía. La explotación de sus manglares, selvas, playas y acuíferos, 
estará sometida en breve a una vigilancia más estricta y con castigos ejemplares por 
parte de los tres niveles de gobierno. Marciano Dzul Caamal, presidente municipal, 
convocó la unidad federal y municipal para implementar un renovado orden territorial, 
ecológico y urbano. “Es una tarea que dará resultados contundentes e irreversibles si 
juntos hacemos frente a la anarquía fomentada por intereses creados y depredadores”, 
señaló el edil tras sostener una reunión con Leopoldo Figueroa Olea, coordinador de la 
Estrategia Institucional de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat). En el centro de esta nueva propuesta tulumnense está la aplicación de las 
leyes y reglamentos sin excepción y la ejecución de sanciones ejemplares para quienes 
desacaten los fallos de las autoridades competentes. 
Ante la solicitud formal del edil, Figueroa Olea acordó que, en la medida que lo permita 
el Presupuesto de Egresos de 2022, Tulum recibirá recursos de Palacio Nacional para 
financiar proyectos que mejoren la calidad de vida de los tulumnenses y que ponga fin 
a los asentamientos irregulares en el destino turístico. 
Para esta nueva cruzada por el medio ambiente en Tulum, el alcalde recibió el respaldo 
de las autoridades federales para convocar a mesas de trabajo no sólo con Semarnat, 
sino con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Zona 
Federal Marítimo Terrestre (Zofemat) y la Procuraduría de Protección al Ambiente 
(Profepa). “Con la suma de esfuerzos institucionales, vamos a transformar como nunca 
antes la gestión de nuestros recursos naturales”, agregó el alcalde. 
Durante el encuentro participaron también Edgar Rodrigo Buenrostro Salazar, director 
de Operación Urbana de la Sedatu; María de Lourdes Hernández Domínguez, su 
representante jurídica de la Procuraduría Agraria; Patricio Vilchis Noriega, encargado 
de la Subprocuraduría de Recursos Naturales de la Profepa y Libertad Vázquez Burgos, 
Directora de Ordenamiento Ambiental y Cambio Climático de Tulum. 
https://yaesnoticia.mx/presidente-municipal-de-tulum-al-rescate-del-medio-ambiente/ 
 

- Tulum será más estricto para cuidar sus recursos naturales (Pedro 

Canché, Redacción, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Quintana Roo. - El Ayuntamiento de Tulum busca recuperar la fortaleza de sus recursos 
naturales de la anarquía. La explotación de sus manglares, selvas, playas y acuíferos, 
estará sometida en breve a una vigilancia más estricta y con castigos ejemplares por 
parte de los tres niveles de gobierno. Marciano Dzul Caamal #MDC, presidente 
municipal del noveno municipio, convocó la unidad federal y municipal para implementar 
un renovado orden territorial, ecológico y urbano. 
“Es una tarea que dará resultados contundentes e irreversibles si juntos hacemos frente 
a la anarquía fomentada por intereses creados y depredadores”, señaló el edil tras 
sostener una reunión con Leopoldo Figueroa Olea, coordinador de la Estrategia 
Institucional de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
En el centro de esta nueva propuesta tulumnense está la aplicación de las leyes y 
reglamentos sin excepción y la ejecución de sanciones ejemplares para quienes 
desacaten los fallos de las autoridades competentes. 
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Ante la solicitud formal del edil, Figueroa Olea acordó que, en la medida que lo permita 
el Presupuesto de Egresos de 2022, Tulum recibirá recursos de Palacio Nacional para 
financiar proyectos que mejoren la calidad de vida de los tulumnenses y que ponga fin 
a los asentamientos irregulares en el destino turístico. 
Para esta nueva cruzada por el medio ambiente en Tulum, el alcalde recibió el respaldo 
de las autoridades federales para convocar a mesas de trabajo no sólo con Semarnat, 
sino con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Zona 
Federal Marítimo Terrestre (Zofemat) y la Procuraduría de Protección al Ambiente 
(Profepa). “Con la suma de esfuerzos institucionales, vamos a transformar como nunca 
antes la gestión de nuestros recursos naturales”, agregó el alcalde. 
Durante el encuentro participaron también Edgar Rodrigo Buenrostro Salazar, director 
de Operación Urbana de la Sedatu; María de Lourdes Hernández Domínguez, su 
representante jurídica de la Procuraduría Agraria; Patricio Vilchis Noriega, encargado 
de la Subprocuraduría de Recursos Naturales de la Profepa y Libertad Vázquez Burgos, 
Directora de Ordenamiento Ambiental y Cambio Climático de Tulum. 
https://noticiaspedrocanche.com/2021/11/01/tulum-sera-mas-estricto-para-cuidar-sus-
recursos-naturales/) 
 

Las comunidades evitan la violencia y no se les da presupuesto, reprochan 
comisariados (El Sur Periódico de Guerrero, Redacción, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Guerrero. - El asesor de la Coordinadora de Comisariados Ejidales y Comunales de 
Guerrero, Arturo García Jiménez asistió a una reunión en Atlixtac donde señaló que a 
la comunidad no se le dota de presupuesto como al municipio, y muchas comunidades 
son responsables de evitar la violencia y crear una cultura de paz, pero no perciben 
ningún apoyo. En un boletín de prensa de la Coordinadora, García Jiménez mencionó 
que el pasado sábado fue a la reunión comunitaria a la que asistieron representantes 
de los 26 pueblos anexos, y en la que el tema central fue la entrega del Estatuto 
Comunal que durante varios meses se elaboró y regirá la vida interna de las 
comunidades. También se entregaron más de 300 certificados de uso común que darán 
certidumbre a la posesión de la tierra. García Jiménez en su participación precisó que, 
desde la Coordinadora de Comisariados, el origen y el fin de toda su labor es empoderar 
a la comunidad, porque es en este territorio donde transcurre la vida comunitaria, la 
producción, la economía, la preservación del medio ambiente, las festividades, la 
cultura. “Pero es también aquí donde se encuentran los recursos naturales: agua, 
bosque, minas, materiales pétreos, y lo peor, es aquí donde la pobreza y la violencia se 
convierten en el principal cáncer que agobia a las comunidades”. 
Señaló que a las comunidades no se le da presupuesto a pesar de que muchas de ellas 
son las responsables de evitar la violencia, por eso su lucha será empoderar a la 
comunidad, “hasta elevarla al Cuarto Orden de Gobierno”. 
En la reunión además de los comuneros y sus representantes, participó el delegado del 
Registro Agrario Nacional en Guerrero, Roberto Olivares Pita, el residente de la 
Procuraduría Agraria de la Región Montaña y todo su equipo de Visitadores, así como 
el nuevo subsecretario de Asuntos Agrarios del Gobierno del estado. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/las-comunidades-evitan-la-violencia-y-no-se-les-da-
presupuesto-reprochan-comisariados/) 
 

https://noticiaspedrocanche.com/2021/11/01/tulum-sera-mas-estricto-para-cuidar-sus-recursos-naturales/
https://noticiaspedrocanche.com/2021/11/01/tulum-sera-mas-estricto-para-cuidar-sus-recursos-naturales/
https://suracapulco.mx/impreso/2/las-comunidades-evitan-la-violencia-y-no-se-les-da-presupuesto-reprochan-comisariados/
https://suracapulco.mx/impreso/2/las-comunidades-evitan-la-violencia-y-no-se-les-da-presupuesto-reprochan-comisariados/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

PEC 2022: Propuesta Campesina Contra la Élite Empresarial (Cananea TV, 

Emilio López Gámez, p. web). 
La propuesta del Plan Nacional de Transición Agroecológica. En plena definición sobre 
el gasto del país para el 2022, se debate en la Cámara de Diputados el llamado 
Programa Especial Concurrente (PEC) para el campo que integra los programas para 
el medio rural, por lo que considerando la relevancia del tema se presenta un resumen 
de la propuesta del Movimiento Campesino Indígena y Afrodescendiente Plan Ayala 
Siglo XXI (MCIAPASXXI). La propuesta del MCIAPASXXI alcanza un monto total de 
9,465 millones de pesos, adicionales al proyecto del Ejecutivo presentado a la Cámara 
de Diputados.  En la vertiente de competitividad. En el programa Precios de Garantía a 
productos alimentarios básicos, se propone incorporar un componente que se 
denominará Planta Bienestar (Plan Nacional de Transición Agroecológica): Planta 
Bienestar: estrategia especial de sobreprecio de garantía, para compras de maíces 
nativos, en regiones para un plan de abasto regional alimentario. 
En el Programa producción para el bienestar se propone agregar cuatro componentes 
que se denominaran: Planta Bienestar: Apoyo directo padrón de productores para 
entrega de bioinsumos; Planta bienestar: Estrategia de desarrollo y fortalecimiento de 
módulos de autoproducción; Planta bienestar: Estrategia de autoproducción semillas.  
(Sader y Conacyt) y Planta bienestar: Producción agroecológica ganadera a partir de 
forrajes y animales endémicos a pequeñas unidades productivas. 
RECUPERAR LAS ECONOMÍAS CAMPESINA E INDÍGENA 
 La propuesta del Plan Nacional de Transición Agroecológico (Planta Bienestar) es la 
propuesta central del MCIAPASXXI, dado el papel que juega la agroecología ante la 
agricultura industrial, que presenta grandes signos de agotamiento dados los impactos 
en la naturaleza de esta agricultura industrial que, destruye el medio ambiente y que 
produce alimentos para la población   carentes de calidad, con fuertes impactos 
negativos en la salud. Planta Bienestar implica la recuperación del conocimiento de las 
economías campesinas e indígenas. El monto total de Planta Bienestar para 2022 suma 
6,500 millones de pesos, adicionales al proyecto de PEC del Ejecutivo. 
 En la vertiente social. En el Programa Sembrando vida, se propone un componente que 
se denominará: Planta bienestar: economía de traspatio productores de autoconsumo y 
economía familiar.  En el caso de INPI se propone un incremento de 1,181 millones 
adicionales al proyecto del Ejecutivo, para quedar en 5000 millones de pesos. 
En la vertiente agraria. Se proponen incremento en los casos de Conflictos Agrarios y 
Obligaciones Jurídicas Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios. Con el 
propósito de garantizar la Gobernabilidad, la Paz Social y el Desarrollo Agrario nacional 
y poner fin a la problemática social agraria del país, generada por los Gobiernos 
neoliberales y considerando que los 3 años de nuestro Gobierno, se caracterizaron por 
sentar las bases de la 4T, y que los tres restantes, el Gobierno Transformador volteará 
al campo para sacarlo del rezago y atraso en el que se encuentra; las organizaciones 
que integramos este movimiento pensamos que las instituciones de Procuración, 
impartición y de Registro Agrario deben modernizar y ampliar su cobertura a efecto de 
dar servicios dignos a los sujetos agrarios considerados en la ley y, cuando sea el caso, 
a los indígenas, afromexicanos y pueblos originarios. 
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ATENCIÓN A CONTROVERSIAS EN NÚCLEOS AGRARIOS 
El pasado 13 de agosto se publicaron en el Diario Oficial de la Federación los 
lineamientos Operativos del Programa denominado Conflictos Sociales en el Medio 
Rural el cual busca poner fin a las controversias que han enfrentado a los núcleos 
agrarios entre sí, y/o con posesionarios por la propiedad o posesión de las tierras. Por 
lo que este Programa debe contar con los recursos suficientes que le permitan cumplir 
con sus objetivos y hacer justicia social a los olvidados como lo ha expresado el 
Presidente de la República. 
Por esas razones se incluyen montos para el tema agrario en los casos de, Conflictos 
agrarios y obligaciones jurídicas (475 millones de pesos) y regularización y actos 
jurídicos agrarios (281 millones de pesos). 
En la vertiente administrativa. Se propone adicionar montos a la Procuraduría Agraria 
(918 millones de pesos) y al Registro Agrario Nacional (148 millones de pesos). En el 
caso de Inca Rural se propone incrementar el monto hasta alcanzar la cifra para el año 
2022 de 58 millones de pesos. 
(https://cananeatv.com/pec-2022-propuesta-campesina-contra-la-elite-empresarial/) 
 

Aceptan una indemnización de 127 millones de pesos por sus tierras (Diario 

de Yucatán, Joaquín Chan Caamal, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Yucatán. - Una indemnización de 127 millones de pesos por la cesión de 53 hectáreas 
que ocupa desde hace años la zona arqueológica de Dzibilchaltún se aprobó ayer los 
ejidatarios de Chablekal. Sin oposición a la propuesta de los representantes de la 
Procuraduría Agraria, el Fonatur y el INAH, la asamblea se desahogó en hora y media 
la aprobación del acuerdo entre ambas partes y el compromiso de las dependencias del 
gobierno federal de iniciar el pago de la tierra en el mes entrante.  
El padrón de ejidatarios de Chablekal es de 402 campesinos, los cuales recibirían el 
monto correspondiente en forma equitativa. El Centro INAH informó que empezará la 
limpieza del lugar para programar la reapertura de la zona al público. 
Una de las principales causas de la remoción de Wílberth Cetina Arjona como fiscal 
general del Estado hace un año fue su constante relación conflictiva con el secretario 
de Seguridad Pública (SSP), Luis Felipe Saidén Ojeda. 
Según se escucha en una de las grabaciones hechas al exfuncionario obtenidas por 
Central 9, la Unidad de Investigación Periodística de Grupo Megamedia, y publicada el 
5 de noviembre de 2020, a pocos meses de asumir el cargo Cetina Arjona confesó a un 
interlocutor no identificado que una de sus principales diferencias con el jefe policíaco 
era el método de éste para detener y consignar a los delincuentes. 
También manifestó su desacuerdo con la decisión del gobernador Mauricio Vila Dosal 
de seguir manteniendo a la Policía Estatal de Investigación bajo las órdenes de Saidén 
Ojeda, ya que el exfiscal pensaba que el único facultado para investigar es el Ministerio 
Público, no los policías. Esta situación, según él, había sido la causa de los continuos 
conflictos de sus antecesores en la Fiscalía con el titular de la SSP. 
(https://www.pressreader.com/mexico/diario-de-yucatan/20211101/281934546169263 
Información también disponible: 
 
 
 
 

https://cananeatv.com/pec-2022-propuesta-campesina-contra-la-elite-empresarial/
https://www.pressreader.com/mexico/diario-de-yucatan/20211101/281934546169263
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- Un arreglo con los ejidatarios (Diario de Yucatán, Joaquín Chan Caamal, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Yucatán. - Ejidatarios de Chablekal aprobaron ayer una indemnización de 127 millones 
de pesos por la cesión de 53 hectáreas que ocupa desde hace años la zona 
arqueológica de Dzibilchaltún. 
Sin oposición a la propuesta que hicieron los representantes de la Procuraduría 
Agraria, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) la asamblea se desahogó en hora y media con la 
aprobación del acuerdo entre ambas partes. También se fijó el compromiso de las 
dependencias del gobierno federal de iniciar el pago de la tierra en este noviembre. 
El padrón de ejidatarios de Chablekal es de 402 campesinos, los cuales recibirían el 
monto correspondiente en forma equitativa. 
Apenas finalizó la asamblea y firmaron el convenio de indemnización, los ejidatarios 
fueron a la entrada de Dzibilchaltún y desmantelaron los toldos y las casas de campaña 
que instalaron el 2 de julio pasado cuando iniciaron su lucha para el pago de las tierras. 
Éstas llevaban más de 62 años ocupadas en forma pacífica, pero sin el pago por la 
posesión. Con la liberación del acceso a la zona arqueológica, el atractivo turístico está 
en posibilidades de reabrir esta semana a los visitantes. Incluso podría iniciar el nuevo 
espectáculo de videomapping que ya tiene listo el Patronato Cultur. 
Como parte de este convenio y acuerdo, Fonatur desarrollará un proyecto de 
infraestructura turística que consistirá en la construcción de un estacionamiento, 
palapas para la venta de artesanías, un área para acampar, entre otras obras 
complementarias. El Centro INAH Yucatán informó que empezará la limpieza del lugar 
para programar su reapertura al público. 
Los asesores jurídicos del ejido de Chablekal calificaron de una buena negociación este 
arreglo. Fue bien negociado y por ello los ejidatarios aprobaron el convenio de manera 
rápida y sin oposiciones. 
https://www.pressreader.com/mexico/diario-de-yucatan/20211101/282016150547887) 
 

Abrirán primera sucursal del Banco del Bienestar en la comunidad de Pucté 
(Quinta Fuerza, Arely Pérez, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Quintana Roo. - En la comunidad de Pucté iniciaron las mediciones y supervisión del 
área donde se construirá la primera de 25 sucursales del Banco de Bienestar 
proyectadas para Quintana Roo, con la participación de autoridades de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), Procuraduría Agraria y representantes ejidales. 
La coordinadora regional del proyecto impulsado por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Adda González, reveló en entrevista que en Mahahual y los Altos de Sevilla 
se construirán dos sucursales más. La funcionaria federal encabezó el recorrido en 
Pucté, con autoridades de la Sedena, Procuraduría Agraria, así como de las autoridades 
ejidales, para iniciar con las las mediciones y la supervisión del área donde se realizará 
la sucursal que dará servicio a la población de la Ribera del Rio Hondo. 
Allí, Adda González destacó que en estos bancos se contratará a personal originario de 
las mismas comunidades con el nivel de estudios correspondiente. 
“En su momento también se les hará saber para que manden sus currículum. Lo que 
buscan es eso, que sea gente de la población o lo más cercana a la población”, señaló. 
 
 

https://www.pressreader.com/mexico/diario-de-yucatan/20211101/282016150547887
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También precisó que la finalidad del Banco del Bienestar es brindar a la población 
educación financiera y a su vez pagar los apoyos que brinda la Federación a los adultos 
mayores, personas con discapacidad, las becas “Benito Juárez” del programa “Jóvenes 
Construyendo el Futuro”, entre otros servicios. 
Durante el recorrido estuvieron presentes además Agustín Flores Ramos, jefe de 
departamento operativo Procuraduría Agraria; el teniente de infantería Carlos San 
Miguel, responsable de infraestructura de la Sedena; y el comisariado del Ejido de 
Pucte, Antonio Ayala. 
(https://quintafuerza.mx/quintana-roo/abriran-primera-sucursal-del-banco-del-
bienestar-en-la-comunidad-de-pucte/ 
Información también disponible: 
 

- Abrirán en Pucté la primera sucursal del Banco del Bienestar en 
Quintana Roo (Noticaribe, Redacción, p. web). 

Lunes 01 noviembre 2021 
Quintana Roo. - En la comunidad de Pucté iniciaron las mediciones y supervisión del 
área donde se construirá la primera de 25 sucursales del Banco de Bienestar 
proyectadas para Quintana Roo, con la participación de autoridades de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), Procuraduría Agraria y representantes ejidales. 
La coordinadora regional del proyecto impulsado por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Adda González, reveló en entrevista que en Mahahual y los Altos de Sevilla 
se construirán dos sucursales más. 
La funcionaria federal encabezó el recorrido en Pucté, con autoridades de la Sedena, 
Procuraduría Agraria, así como de las autoridades ejidales, para iniciar con las las 
mediciones y la supervisión del área donde se realizará la sucursal que dará servicio a 
la población de la Ribera del Rio Hondo. 
Allí, Adda González destacó que en estos bancos se contratará a personal originario de 
las mismas comunidades con el nivel de estudios correspondiente. 
“En su momento también se les hará saber para que manden su currículum. Lo que 
buscan es eso, que sea gente de la población o lo más cercana a la población”, señaló. 
https://noticaribe.com.mx/2021/11/01/abriran-en-pucte-la-primera-sucursal-del-banco-
del-bienestar-en-quintana-roo/ 
 

- El primer banco del bienestar será en Pucté (Pedro Canché, Redacción, p. 

web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Quintana Roo. - En la comunidad de Pucté iniciaron las mediciones y supervisión del 
área donde se construirá la primera de 25 sucursales del Banco de Bienestar 
proyectadas para Quintana Roo, con la participación de autoridades de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), Procuraduría Agraria y representantes ejidales. 
La coordinadora regional del proyecto impulsado por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Adda González, reveló en entrevista que en Mahahual y los Altos de Sevilla 
se construirán dos sucursales más. 
La funcionaria federal encabezó el recorrido en Pucté, con autoridades de la Sedena, 
Procuraduría Agraria, así como de las autoridades ejidales, para iniciar con las las 
mediciones y la supervisión del área donde se realizará la sucursal que dará servicio a 
la población de la Ribera del Rio Hondo. 

https://quintafuerza.mx/quintana-roo/abriran-primera-sucursal-del-banco-del-bienestar-en-la-comunidad-de-pucte/
https://quintafuerza.mx/quintana-roo/abriran-primera-sucursal-del-banco-del-bienestar-en-la-comunidad-de-pucte/
https://noticaribe.com.mx/2021/11/01/abriran-en-pucte-la-primera-sucursal-del-banco-del-bienestar-en-quintana-roo/
https://noticaribe.com.mx/2021/11/01/abriran-en-pucte-la-primera-sucursal-del-banco-del-bienestar-en-quintana-roo/
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Allí, Adda González destacó que en estos bancos se contratará a personal originario de 
las mismas comunidades con el nivel de estudios correspondiente. 
“En su momento también se les hará saber para que manden su currículum. Lo que 
buscan es eso, que sea gente de la población o lo más cercana a la población”, señaló. 
También precisó que la finalidad del Banco del Bienestar es brindar a la población 
educación financiera y a su vez pagar los apoyos que brinda la Federación a los adultos 
mayores, personas con discapacidad, las becas “Benito Juárez” del programa “Jóvenes 
Construyendo el Futuro”, entre otros servicios. 
Durante el recorrido estuvieron presentes además Agustín Flores Ramos, jefe de 
departamento operativo Procuraduría Agraria; el teniente de infantería Carlos San 
Miguel, responsable de infraestructura de la Sedena; y el comisariado del Ejido de 
Pucte, Antonio Ayala. 
https://noticiaspedrocanche.com/2021/11/01/el-primer-banco-del-bienestar-sera-en-
pucte/) 
 

Comuneros de Felipe Carrillo Puerto eligen a Elías Be Cituk como su nuevo 
Presidente (Palco Noticias, Redacción, p. web). 
Domingo 31 octubre 2021 
Quintana Roo. - Pobladores del comisariado de Felipe Carrillo Puerto eligieron este día 
a Elías Bé Cituk, fue como su nuevo presidente, en una jornada tranquila ante la 
presencia de 245 ejidatarios y obteniendo un total de 125 votos de este padrón, 
encabezando la representación de la planilla verde. El comisario actual del ejido, 
Clemente Poot Varela, señaló que tres plantillas se registraron en esta contienda para 
contender al cargo de Presidente del Comisariado Ejidal. 
Elías Beh Cituk se registró por la Planilla Verde, José Luis Sierra Poot, por la Planilla 
Roja y Sebastián Can Planill, por la Azul, tras una convocatoria, como se estipula en los 
estatutos del ejido y como lo marca la Procuraduría Agraria. 
Refirió que, por lo que este domingo, fueron convocados los 245 ejidatarios que 
conforman este ejido, para que, de esta manera, puedan elegir de manera secreta y 
directa, quien dirigirá el ejido, durante el próximo periodo que consta de tres años. 
Destacó que los ejidatarios pasaron hoy, a temprana hora, para votar a favor de sus 
compañeros, quedando al final después del conteo de votos la elección a favor de Bé 
Cituk, quien anteriormente había sido comisario ejidal y ante la aceptación de los 
comuneros nuevamente será su líder en el periodo 2021 – 2024. 
Poot Varela, señaló que “en este periodo que concluye emprendió varios proyectos, 
como es la inclusión del ejido, en el proyecto del Tren Maya, el pago de adeudos 
atrasados, con la modernización de la carretera federal, 307, que por más de una 
década habían luchado. Pero también quedaron algunos que no se pudieron concretar, 
como es uno de ecoturismo, en los montes del ejido, mediante visita en bicicleta, en 
lagunas de la Carretera Vigía Chico, hasta salir en el camino viejo a Chancah Veracruz, 
que consta de varios kilómetros bajo monte. 
(https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-de-quintana-roo/comuneros-de-
felipe-carrillo-puerto-eligen-a-elias-be-cituk-como-su-nuevo-presidente/) 
 
 
 
 

https://noticiaspedrocanche.com/2021/11/01/el-primer-banco-del-bienestar-sera-en-pucte/
https://noticiaspedrocanche.com/2021/11/01/el-primer-banco-del-bienestar-sera-en-pucte/
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-de-quintana-roo/comuneros-de-felipe-carrillo-puerto-eligen-a-elias-be-cituk-como-su-nuevo-presidente/
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-de-quintana-roo/comuneros-de-felipe-carrillo-puerto-eligen-a-elias-be-cituk-como-su-nuevo-presidente/
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Sector Agrario 
 
 

Avanza Sedatu y gobiernos locales en el Plan de Ordenamiento Territorial 
y Desarrollo Urbano de Tabasco (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Urbano Territorial y 

Urbano, Comunicado 520/2021, p. web). 
Sábado 30 octubre 2021 
Tabasco, Villahermosa. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) y el Gobierno del Estado de Tabasco instalaron el Consejo Estatal de 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, con las nuevas autoridades locales de los 
17 municipios de la entidad, para seguir trabajando en el plan estatal que contribuirá a 
mejorar la calidad de vida de los tabasqueños. 
El subsecretario de Ordenamiento Territorial, David Cervantes Peredo, celebró la 
disposición de las nuevas autoridades, así como el respaldo del gobierno estatal para la 
conformación de herramientas de planeación territorial para la entidad con un enfoque 
de prevención de riesgos.  
“El territorio es uno sólo, por lo cual las dimensiones ambiental, territorial, urbana, el 
enfoque de cuenca, la gestión integral de riesgo, el patrimonio, las actividades 
productivas agrarias, los aspectos comunitarios, entre otras, se deben ver de manera 
sistémica e integrada, para lograr el desarrollo del territorio en función de su 
ordenamiento y se contribuya de manera consistente al bienestar de las personas”, 
comentó. Acompañado por el gobernador, Carlos Manuel Merino Campos, el funcionario 
federal dijo que por ello, es importante seguir trabajando coordinadamente en el Plan de 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano de Tabasco, el cual está trabajando en un 
modelo que promueve las condiciones de ocupación del suelo en pro del desarrollo.  
Al término de la instalación del nuevo consejo, se realizó un taller con tres puntos de 
planeación territorial de manera coordinada; el Programa de Ordenamiento Territorial 
de la Región Sur-Sureste, el Programa Estatal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo 
Urbano y los Programas Municipales de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, 
lo anterior, con el propósito de lograr la alineación y coordinación entre estas tres 
escalas de ordenamiento en el territorio. Se espera que, a partir del mes de abril de 
2022, una vez concluidos los procesos de consulta ciudadana, se tengan los programas 
terminados y en condiciones para su publicación. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/avanza-sedatu-y-gobiernos-locales-en-el-plan-de-
ordenamiento-territorial-y-desarrollo-urbano-de-tabasco) 
 

Participación del sector ambiental en la COP26 (Gob.mx, Secretaría de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado de Prensa Núm. 119/21, p. web). 
Viernes 29 octubre 2021 
Para el Gobierno de México, la COP26 representa una gran oportunidad para reafirmar 
su compromiso en el combate al cambio climático y continuar trabajando con todos los 
países para desarrollar acciones ambiciosas a fin de integrar una visión que atienda de 
manera integral nuestras problemáticas comunes y fortalecer el intercambio de 
conocimientos y lecciones aprendidas. Esta Convención es especialmente relevante 
porque se definirán las reglas operativas del Acuerdo de París. 
El sector ambiental federal participará de manera activa en la 26 Conferencia de las 
Partes (COP26) sobre Cambio Climático, que se llevará a cabo en Glasgow, Reino 
Unido, del 31 de octubre al 12 de noviembre del presente año. La delegación mexicana 
estará encabezada por la secretaria María Luisa Albores González, en conjunto con 
representantes de la Secretaría de Relaciones Exteriores y de la Embajada de México 
en Reino Unido.  

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/avanza-sedatu-y-gobiernos-locales-en-el-plan-de-ordenamiento-territorial-y-desarrollo-urbano-de-tabasco
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/avanza-sedatu-y-gobiernos-locales-en-el-plan-de-ordenamiento-territorial-y-desarrollo-urbano-de-tabasco
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Durante la participación de la secretaria María Luisa Albores en el Segmento Ministerial 
de Alto Nivel se estará impulsando a México como un aliado en la defensa del planeta 
y al medio ambiente a partir de compromisos concretos: 
1. Seguir promoviendo las soluciones basadas en la naturaleza como el programa 
Sembrando Vida que cubre aspectos sociales, productivos y ambientales frente a la 
mitigación del cambio climático, pero sobre todo dándole la misma importancia a la 
adaptación. Asimismo, seguir protegiendo y buscar incrementar las Áreas Naturales 
Protegidas, pues del orden federal a través de más de 90 millones de hectáreas (donde 
más de 21 millones son de superficie terrestre y más de 69 millones son de superficie 
marina) se cuidan y preservan más de 100 mil especies de flora y fauna, lo que abona 
a que México sea el 5° país megadiverso del mundo. 
2. Establecer durante las negociaciones un objetivo de financiamiento climático más 
ambicioso y justo, que permita a los países en desarrollo llevar a cabo acciones de 
adaptación de manera oportuna, así como acelerar el cumplimiento de sus compromisos 
climáticos. 
3. Promover la necesidad de incorporar de manera transversal una perspectiva de 
Género y Derechos Humanos en las decisiones que se adopten en la COP26, para que 
los beneficios de los programas ambientales tengan un impacto positivo en las 
comunidades, sobre todo las más vulnerables, dotándolas con capacidades para que 
cuenten con medios de vida dignos y sostenibles ya que son las más afectadas por los 
impactos del cambio climático. 
(https://www.gob.mx/semarnat/prensa/participacion-del-sector-ambiental-en-la-cop26) 
 

Revisa Protección Civil casas dañadas en El Mirador, Chilpancingo, para 
ver si son habitables (El Sur Periódico de Guerrero, Luis Blancas, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Guerrero, Chilpancingo. - El sábado trabajadores de la Coordinación General de 
Protección Civil municipal revisaron 100 casas dañadas del fraccionamiento El Mirador, 
donde habitan damnificados por las tormentas Ingrid y Manuel. 
Consultada por teléfono una vecina que se reservó su nombre, dijo que en una reunión 
con trabajadores del municipio acordaron que el miércoles acudirá personal de la 
Secretaría de Protección Civil estatal, para hacer los estudios de las viviendas para 
determinar si serán reconstruidas, demolidas o se reubicará a las familias para proteger 
su integridad física. El viernes habitantes de este asentamiento bloquearon dos horas y 
media de forma intermitente un sentido de la Autopista del Sol al sur de la capital, hacia 
Acapulco, para exigir a la gobernadora Evelyn Salgado Pineda y a la Sedatu, un 
dictamen de 300 casas para saber si serán demolidas o reubicar a las familias. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/revisa-proteccion-civil-casas-danadas-en-el-mirador-
chilpancingo-para-ver-si-son-habitables/) 
 

Semarnat lanza consulta pública sobre Tramo 4 del Tren Maya (El Economista, 

Jesús Vásquez, p. web). 
Domingo 31 octubre 2021 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
inició el proceso de consulta pública del Tramo 4 del Tren Maya que se extenderá 
durante todo el mes de noviembre. 
 

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/participacion-del-sector-ambiental-en-la-cop26
https://suracapulco.mx/impreso/2/revisa-proteccion-civil-casas-danadas-en-el-mirador-chilpancingo-para-ver-si-son-habitables/
https://suracapulco.mx/impreso/2/revisa-proteccion-civil-casas-danadas-en-el-mirador-chilpancingo-para-ver-si-son-habitables/
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El proyecto fue ingresado a evaluación ambiental a finales de septiembre, y a partir de 
octubre de este año la Semarnat inició el proceso de evaluación ambiental, el cual 
contempla someter la obra a un proceso de consulta para que la comunidad y demás 
interesados puedan emitir sus opiniones u objeciones al respecto. Quienes deseen 
participar pueden hacerlo en la siguiente liga: 
http://consultaspublicas.semarnat.gob.mx/proyectopublico/?fbclid=IwAR2ebEs9Bi7C_t
_lug_5gmpPrDFaHq4gy-yH9_950wnFWSeazVsHrIMMRnc 
El Tramo 4 del Tren Maya comprende un recorrido de 239.5 kilómetros entre Mérida y 
Cancún, con una inversión prevista de 25,000 millones de pesos; supone además una 
superficie total de desplante de 1,749 hectáreas, 410 hectáreas de afectación y cambio 
de uso de suelo en 317.28 hectáreas, según se lee en la Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA). Este tramo tendrá cinco estaciones en Chichén Itzá, Valladolid y 
Xibalbá en el estado de Yucatán; así como en Leona Vicario y Nuevo Xcan en Quintana 
Roo. La vía se ubicará paralela a la autopista de cuota Cancún-Mérida que opera ICA, 
las obras contemplan también una reingeniería de esta vialidad. 
La construcción de la vía férrea contempla obras complementarias, como cinco 
estaciones ferroviarias, dos zonas de servicio para carreteras, cuatro laderos, cuatro 
entronques, 61 obras de drenaje, una base de mantenimiento, ocho retornos, 26 pasos 
inferiores y 55 pasos ganaderos, 19 pasos de fauna, 62 caminos de acceso existentes 
y un camino de servicio. Para ello, se solicita el cambio de uso de suelo en una superficie 
de 317.28 hectáreas adicionales a las del derecho de vía ya existente. 
Se especifica además que la vía férrea que conectará con Cancún cuenta con un 
derecho de vía de 40 metros, sin embargo, actualmente la autopista cuenta con una 
carretera tipo C2 de 7 metros de ancho, por lo que, para integrar la infraestructura del 
Tren Maya, se solicita una ampliación del derecho de vía de 20 metros para mantener 
una constante a lo largo de la ruta de 60 metros de derecho de vía, que tendrá una 
longitud de 15.275 kilómetros. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Semarnat-lanza-consulta-publica-sobre-
Tramo-4-del-Tren-Maya-20211031-0024.html) 
 

Incumplen a vecinos de Felipe Ángeles (Luces del Siglo, Jorge Ricardo, Agencia 

Reforma, p. web). 
Domingo 31octubre 2021 
Estado de México. - Dos meses después de la fecha prometida, el Gobierno federal no 
ha logrado terminar ninguna de las 35 obras de mejoramiento urbano que inició este 
año en seis municipios aledaños al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. 
En un recorrido de Grupo REFORMA, se pudo observar que la mayoría se encuentra 
en obra negra, y otras, como la renovación del Centro Histórico de Tultitlán, ni siquiera 
han iniciado debido a que esa zona es ocupada por los comerciantes desalojados del 
Mercado Mariano Escobedo que desde febrero está en construcción. 
En San Miguel Xaltocan, Municipio de Nextlalpan, y el centro de Zumpango, el concreto 
de las plazas públicas fue levantado desde febrero y apenas se han colocado partes de 
la nueva cimentación. “Y no nada más aquí, en todo alrededor del aeropuerto no han 
podido terminar y no hay para cuándo”, dijo un empleado de la cremería Nochebuena, 
en el centro de Zumpango. En Xaltocan, a unos metros de las pistas del nuevo 
aeropuerto, un kínder y una primaria que fueron reubicadas se encuentran en ladrillo, 
sin ventanas ni pisos. 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Semarnat-lanza-consulta-publica-sobre-Tramo-4-del-Tren-Maya-20211031-0024.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Semarnat-lanza-consulta-publica-sobre-Tramo-4-del-Tren-Maya-20211031-0024.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Tampoco la construcción de la secundaria José María Luis Mora ha sido concluida ni la 
ampliación del Museo Comunitario. “Vemos un retraso del 60 por ciento en todas las 
obras”, dijo el delegado de San Miguel Xaltocan, Alejandro Sánchez. En mayo de 2020, 
la Sedatu anunció una inversión de 3 mil millones de pesos para el mejoramiento urbano 
de los seis municipios. Apenas en enero pasado, dio a conocer el arranque de 30 obras 
por 907 millones de pesos con un plazo de entrega de siete meses. 
(https://lucesdelsiglo.com/2021/10/31/incumplen-a-vecinos-de-felipe-angeles-nacional/) 
 

Acercan proyecto de Tren Maya a estudiantes (Luces del Siglo, Ignacio Calva, p. 

web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Quintana Roo, Cancún. - Estudiantes de la carrera de ingeniería civil en la Universidad 
La Salle conocieron de primera mano detalles sobre el proyecto del Tren Maya para 
enterarse de las especificaciones técnicas, científicas y ambientales que implica la obra 
ferroviaria. Representantes del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) se 
encargaron de presentar el proyecto ante los alumnos, en el marco por el 30 aniversario 
de La Salle. Los pasados 28 y 29 de octubre se llevaron a cabo las Jornadas de 
Ingeniería Civil en esta universidad, donde participaron integrantes del equipo Tren 
Maya, encabezados por Mónica Ortiz, directora científica, ambiental y cultural, así como 
los enlaces territoriales del Tramo 5, y Raúl Bermúdez Arreola, encargado del CIP 
Cancún de Fonatur. Durante el encuentro, que se realizó de manera virtual, se destacó 
la importancia del ferrocarril que vendrá a potenciar el turismo, el transporte de carga y 
de pasajeros en un recorrido de más de mil 500 kilómetros que atravesará las cinco 
entidades del sureste desde Chiapas hasta Quintana Roo. 
“El Tren Maya implicará una inversión de unos 40 mil millones de pesos, mucho más del 
presupuesto que se utilizó para la construcción de Cancún hace 50 años. Por ello es 
una gran oportunidad para los habitantes de la región y será una opción para los futuros 
profesionistas que se podrán desarrollar en el proyecto”, enfatizó Raúl Bermúdez. 
Por su parte, el equipo científico y técnico del Tren Maya dio a los alumnos de ingeniería 
civil una amplia explicación del proyecto que se definió no sólo como una obra de 
infraestructura y transporte, sino que vendrá a consolidar un ordenamiento territorial en 
todo el sureste para mejorar la calidad de vida de sus habitantes. 
(https://lucesdelsiglo.com/2021/11/01/acercan-proyecto-de-tren-maya-a-estudiantes-
local/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Carne de cerdo, harina de pescado y aguacate, los productos 
agroalimentarios mexicanos más demandados en China (Gob.mx, Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado B494/Ciudad de México, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
Las exportaciones agroalimentarias y pesqueras de México a China durante el primer 
semestre del año totalizaron 399 millones de dólares, lo que significó un aumento de 
16.4 por ciento en comparación con el mismo periodo de 2020, cuando sumaron 342.8 
millones de dólares, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
 

https://lucesdelsiglo.com/2021/10/31/incumplen-a-vecinos-de-felipe-angeles-nacional/
https://lucesdelsiglo.com/2021/11/01/acercan-proyecto-de-tren-maya-a-estudiantes-local/
https://lucesdelsiglo.com/2021/11/01/acercan-proyecto-de-tren-maya-a-estudiantes-local/
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Destacó que el primer sitio del ranking lo ocupan las ventas de carne de cerdo, con 
139.9 millones de dólares, un alza de 9.0 por ciento en términos de valor, y de 18 por 
ciento en volumen (51 mil 739 toneladas), de acuerdo con cifras de la Consejería de 
Agricultura en Japón. La dependencia federal indicó que, en el caso de este producto, 
la negociación entre la Administración General de Aduanas de China (AGA) y el Servicio 
Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) avanza en la 
actualización del protocolo bilateral existente.  
Se busca incluir las vísceras de cerdo dentro de la lista de productos permitidos para 
exportación a China y autorización de nuevos Establecimientos Tipo Inspección Federal 
(TIF) para que puedan enviar embarques a dicho destino, anotó. 
Señaló que la segunda exportación más importante es la de harina de pescado, en 
donde AGA y Senasica se encuentran en el proceso de renovación de las ocho 
empresas autorizadas para exportar, la inclusión de dos más y la negociación de un 
nuevo certificado zoosanitario para la exportación de este producto. 
Agricultura subrayó que, al primer semestre del año, las ventas de harina de pescado 
aumentaron 70 por ciento en términos de valor, respecto a igual lapso de 2020, al sumar 
61.7 millones de dólares, mientras que en volumen crecieron 64 por ciento, a 40 mil 973 
toneladas. Explicó que la harina de pescado es un importante insumo en la alimentación 
animal, particularmente en la acuacultura, actividad que ha experimentado una fuerte 
expansión a nivel mundial en los últimos años. 
México se ha posicionado poco a poco como un proveedor confiable para China. En 
2020 ocupó el octavo lugar, por debajo de Perú, quien domina el mercado con una 
participación de 46 por ciento, Chile (nueve por ciento), Vietnam (ocho por ciento) y 
Estados Unidos (siete por ciento). 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/carne-de-cerdo-harina-de-pescado-y-
aguacate-los-productos-agroalimentarios-mexicanos-mas-demandados-en-china) 
 

Crece valor de las exportaciones agropecuarias y pesqueras del país en 
septiembre (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 

493/Ciudad de México, p. web). 
Domingo 31 octubre 2021 
En septiembre pasado, el valor de las exportaciones agropecuarias y pesqueras del país 
alcanzó mil 275 millones de dólares, monto que implicó un crecimiento anual de 3.3 por 
ciento, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
Indicó que los mayores aumentos en dicho mes se observaron en las exportaciones de 
garbanzo (99.2 por ciento), pescados, crustáceos y moluscos (44.6), frutas y frutos 
comestibles (30.3), aguacate (19) y pimiento (17.5 por ciento). 
De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en los 
primeros nueve meses del año el valor de las exportaciones agropecuarias y pesqueras 
sumó 14 mil 504.6 millones de dólares, un alza de 6.2 por ciento respecto a igual lapso 
de 2020. La dependencia federal señaló que, en tanto, la balanza comercial 
agroalimentaria del país (agropecuaria y agroindustrial) alcanzó un superávit de cinco 
mil 163 millones de dólares en el periodo enero-agosto del presente año. 
Destacó que, por séptimo año consecutivo, la balanza comercial agropecuaria y 
agroindustrial registró superávit, el cual se ubicó como el tercer mayor saldo positivo en 
27 años, derivado de 29 mil 390 millones de dólares de exportaciones y 24 mil 226 
millones de dólares de importaciones. 

https://www.gob.mx/agricultura/prensa/carne-de-cerdo-harina-de-pescado-y-aguacate-los-productos-agroalimentarios-mexicanos-mas-demandados-en-china
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/carne-de-cerdo-harina-de-pescado-y-aguacate-los-productos-agroalimentarios-mexicanos-mas-demandados-en-china
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De acuerdo con cifras del Banco de México, la dependencia federal resaltó que la 
dinámica que presentan las exportaciones de bienes agroalimentarios permite al país 
obtener divisas que superan a las conseguidas por la venta de productos petroleros en 
11 mil 256 millones de dólares (62.1 por ciento) y turismo extranjero en 17 mil 549 
millones de dólares (148.2 por ciento). 
Refirió que, en los primeros ocho meses del año, el comercio total agroalimentario de 
México con sus socios comerciales alcanzó 53 mil 616 millones de dólares. El 54.82 por 
ciento correspondió a ventas realizadas por nuestro país. 
En lo referente a la balanza agropecuaria y pesquera para el periodo enero-agosto de 
2021, presentó un saldo positivo de mil 198 millones de dólares, con ventas por 13 mil 
229 millones de dólares y compras al exterior por 12 mil 031 millones de dólares, pese 
a un mayor aumento en estas últimas. 
En el rubro de productos agroindustriales, las exportaciones alcanzaron 16 mil 160 
millones de dólares, mientras que las importaciones sumaron un total de 12 mil 195 
millones de dólares, resultando así un superávit comercial de tres mil 965 millones de 
dólares en dicho periodo. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/crece-valor-de-las-exportaciones-
agropecuarias-y-pesqueras-del-pais-en-septiembre) 
 

Refrenda Agricultura compromiso con Centroamérica y el Caribe para 
prevenir dispersión de plagas y enfermedades devastadoras (Gob.mx, 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 492/Ciudad de México, p. web). 
Sábado 30 octubre 2021 
En el marco del 68 aniversario del Día Regional de la Sanidad Agropecuaria, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural refrendó su compromiso con los países 
centroamericanos y del Caribe, para trabajar juntos en el control y erradicación de 
plagas y enfermedades devastadoras, como la peste porcina africana (PPA) y el caracol 
gigante africano, que fueron detectadas recientemente en República Dominicana y 
Costa Rica, respectivamente. En representación del titular de la dependencia federal, 
Víctor Villalobos Arámbula, el director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), Francisco Javier Trujillo Arriaga, 
expresó el compromiso de México al formar parte del Organismo Internacional Regional 
de Sanidad Agropecuaria (OIRSA). Indicó que nuestro país no escatimará esfuerzos 
para apoyar a las naciones que combaten actualmente la PPA y el caracol gigante 
africano, a fin de evitar su dispersión a otros territorios de la región, la cual está integrada 
también por Belice, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Panamá. 
Dijo que el Senasica ha puesto al servicio de los demás gobiernos sus programas de 
capacitación técnica, red de laboratorios y experiencia en la integración y operación de 
binomios caninos, con lo cual se busca homologar las técnicas de prevención, control y 
erradicación de problemas sanitarios endémicos y exóticos para la región. 
Destacó que además existen otros riesgos fitosanitarios latentes, como el hongo 
Fusarium oxysporum raza 4 tropical, con presencia en Colombia y Perú, el cual podría 
afectar considerablemente la producción bananera de los países miembros del OIRSA. 
 
 
 
 

https://www.gob.mx/agricultura/prensa/crece-valor-de-las-exportaciones-agropecuarias-y-pesqueras-del-pais-en-septiembre
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/crece-valor-de-las-exportaciones-agropecuarias-y-pesqueras-del-pais-en-septiembre
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Un logro importante para la región ha sido mantenerse libre del gorgojo Khapra, 
considerada la plaga más devastadora de los granos y semillas, por lo que felicitó a las 
autoridades que llevan a cabo labores inspección en puertos, aeropuertos y fronteras 
de los países de Centroamérica y el Caribe. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/refrenda-agricultura-compromiso-con-
centroamerica-y-el-caribe-para-prevenir-dispersion-de-plagas-y-enfermedades-
devastadoras) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Nuevo régimen fiscal afectará a pequeños productores agrícolas (El 

Economista, Santiago Nolasco, p. web). 
Lunes 01 noviembre 2021 
El Régimen Simplificado de Confianza establece que si una persona física es socio o 
accionista de una persona moral no podrá tributar bajo el nuevo régimen. 
Ante ello, Daniel Salazar, vicepresidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), 
comentó que este punto será un problema para los pequeños productores del sector 
primario, ya que la gran mayoría pertenece a una unión de crédito a asociaciones 
agrícolas, principalmente con el objetivo de comprar equipamiento, mover el ganado o 
acceder a sistemas de riego. “Al impedir que los socios de una unión de crédito puedan 
participar en este nuevo régimen se reducirá un pequeño grupo de productores los que 
se beneficiarán del cambio y no habría un impacto. Están dejando fuera a la gran 
mayoría de los productores fuera de los beneficios”, comentó en la entrevista. 
De igual forma, en el nuevo régimen simplificado se ha bajado el monto para que una 
persona física sea beneficiada con una exención del pago de Impuesto sobre la Renta 
(ISR). Actualmente si un productor del sector primario ingresa hasta 1.3 millones de 
pesos anuales no paga el ISR, sin embargo, con el nuevo régimen sólo quedarán 
exentos quienes ingresen hasta 900,000 pesos. “En el régimen de agricultura, 
ganadería, silvicultura y pesca (Agapes) las personas físicas tienen la exención en el 
pago de ISR si tienen ingresos entre cero y 1.3 millones de pesos, por eso se quiso 
mantener el mismo nivel de ingresos en las discusiones en el Congreso”, comentó el 
vicepresidente fiscal del CNA. En este sentido, lamentó que los legisladores no hayan 
escuchado los planteamientos del Consejo Nacional Agropecuario durante el 
Parlamento Abierto. Insistió en que están preocupados ya que al no mantener el régimen 
de Agapes como opcional esta Miscelánea Fiscal afectará a los productores más 
pequeños del sector primario. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Nuevo-regimen-fiscal-afectara-a-
pequenos-productores-agricolas-20211101-0123.html) 
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